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ЛИЧНОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ

«Прекратите санкции, 
они разрушают нашу 

экономику» — под таким 
девизом в Берлине прошёл 
очередной протест с требо-
ванием прекратить на-
качивать Украину леталь-
ным оружием и найти мир-
ное решение конфликта. 
«Мы считаем безответ-
ственным, что киевскому 
режиму поставляется всё 
больше и больше военной 
техники», — рассказали 
участники митинга, раз-
вернувшие возле здания 
бундестага транспарант 
«Taurus нет места в Украи-
не. Стоп НАТО». 

Надо отметить: в послед-
нее время по всей Германии 
прокатились многочислен-
ные акции протеста, осуж-
дающие участие страны в 
российско-украинском кон-
фликте посредством снаб-
жения оружием хунты Зе-
ленского. В частности, анти-
военные митинги под ло-
зунгом «Миру нужен мир!» 

состоялись в Нюрнберге и 
Дюссельдорфе. 

Между тем обеспокоен-
ность поставкой оружия 
ВСУ выражает не только на-
род ФРГ, но и высокопостав-
ленные немцы. Так, генсек 
Интерпола Юрген Сток счи-
тает, что как только оружие 
замолчит на Украине, оно 
может оказаться на других 
театрах военных действий 
по всему миру. А депутат 
бундестага от Левой партии 
Сара Вагенкнехт, выступаю-
щая против поддержки 
Украины и за отмену анти-
российских санкций, реши-
ла основать собственную 
партию. Новое политобъ-
единение, приоритетами 
которого станут стремление 
к миру, ставка на диплома-
тию, социальная справедли-
вость, борьба с культурой 
отмены и разумная эконо-
мическая политика, появит-
ся после октябрьских зе-
мельных выборов в Баварии 
и Гессене.  

Как считает Вагенкнехт, 
занимающая третье место в 
рейтинге популярности сре-
ди германских политиков 
после главы минобороны 
Бориса Писториуса и бавар-
ского премьера и главы ХСС 
Маркуса Зёдера, нужно по-
ложить конец бесконечному 
увеличению военного бюд-
жета и восстановить мир-
ные отношения с Россией. 

 

А  в  Милане, столице 
крупнейшей итальян-

ской области Ломбардии, 
состоялась антифашист-
ская манифестация, при-
уроченная к открытию вы-
ставки, посвящённой укра-
инской неонацистской 
бригаде «Азов»*. Местные 
антифашисты, возмущён-
ные действиями властей, 
фактически официально 
рекламирующих нацизм, 
собрались на улице Данте, 
где открылась сомнитель-
ная экспозиция, развернув 
транспаранты и приклеив 

к  стендам снимки, свиде-
тельствующие о «подви-
гах» укронацистов.  

Центральное место среди 
фотосвидетельств зверств 
азовцев заняли кадры из 
Одессы, где 2 мая 2014 года 
члены националистическо-
го подразделения, в своё 
время сформированного из 
футбольных хулиганов и 
ультраправых экстреми-
стов, подожгли Дом проф-
союзов, в  результате чего 
погибли более 42 человек. 
Кроме того, митинговавшие 
разместили снимки боеви-
ков «Азова»*, позирующих 
с флагами нацистской Гер-
мании и  свастикой. На  од-
ном из плакатов было напи-
сано по-русски: «Нет — фа-
шизму!». 

Стоит отметить: генераль-
ный консул России в  Мила-
не  Дмитрий Штодин  выра-
зил протест мэру Милана 
Джузеппе Сале в связи с   
неонацистской выставкой. 
В письме российского дипло-

мата говорится: «С сожалени-
ем узнал о решении милан-
ского муниципалитета под-
держать фотовыставку, раз-
решив её установку на улице 

Данте и в историческом му-
зее Рисорджименто. Учиты-
вая, что без поддержки вла-
стей проведение подобного 
мероприятия было бы невоз-

можным, хочу выразить своё 
глубокое возмущение наме-
рением мэрии предоставить 
информационное простран-
ство «Азову»*, известному 

своими массовыми убийства-
ми не  только в  Мариуполе, 
но и на всей территории Дон-
басса. Получается, что Милан, 
один из важнейших культур-
ных, экономических и поли-
тических центров Европы, 
даёт сцену для выступлений 
самых тёмных сил нацист-
ско-фашистского происхож-
дения». 

Фото с сайта  
Milano.repubblica.it 

                 
*Организация, запрещён-

ная в РФ.

9 770233 427776 89032

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

«Программа 
вас не даёт» 

Переступая воскресным днём порог избирательно-
го участка, ненамеренно глянул на часы. А на них ока-
залось — 13. Сама собой мелькнула мыслишка про не-
счастливое число, хотя уж какое несчастье, кроме все-
го прочего, может здесь быть. Однако — поди ж ты…

Итак, участок №216 Се-
верного округа Москвы 
по выборам мэра сто-

лицы. Знакомое здание шко-
лы на 5-й улице Ямского Поля, 
28, куда уже много последних 
лет хожу «выразить своё воле-
изъявление». Всё вообще в 
этот день тут, как говорится, 
до боли знакомо. И толпы по-
лицейских вокруг, и сплошь 
женские лица в коридоре, где 
организован процесс голосо-
вания. Вот сейчас, как всегда, 
сверит одна из них мой пас-
порт со списком избирателей, 
потом вручит мне бюллетень, 
я распишусь, что его получил, 
— и вперёд, к урне (или как 
это теперь называется?). 

Так было всегда, чего и сего-
дня, естественно, ожидал, 
присаживаясь к столу избира-
тельной комиссии. Но женщи-
на, взявшая мой паспорт и по-
грузившаяся в бумаги, лежа-
щие перед ней, бюллетень мне 
почему-то не протянула. Пе-
респросила мой адрес, затем 
отчество, потом стала шёпо-
том переговариваться со 
своей соседкой. А далее, вижу, 
встаёт и движется ещё к одной 
женщине — во главе стола. 

В конце концов к ней и ме-
ня она пригласила. А та, пред-
ставившаяся заместителем 
председателя участковой из-
бирательной комиссии, вдруг 
заявляет, что … проголосовать 
я не могу! 

— Что случилось? Почему? 
И слышу спокойный ответ: 
— Программа вас не даёт. 
Прозвучало это для меня не 

просто странно, а в высшей сте-
пени нелепо. Ну да, я знаю, что 
всё шире используется на выбо-
рах электронное голосование, 
где, наверное, определённые 
программы необходимы. Но я-
то пришёл на участок, чтобы 
проголосовать испытанным и 
привычным «бумажным» спо-
собом. Так при чём здесь про-
грамма, да ещё как наивысшая 
решающая инстанция? 

Пытаюсь объясниться и хо-
тя бы что-то понять. Спраши-
ваю: 

— В списке вашем я есть? 
— Да, есть. 
— Паспорт мой сомнений не 

вызывает? 
— Нет. 
— Ну вот, а сам я перед ва-

ми. 
— Но программа же не даёт 

вас! — разводит руками офи-
циальная моя собеседница. 

Тупик. И что дальше? Жен-
щины вполголоса советуются 
между собой, а я принимаю 
решение обращаться в выше-
стоящую комиссию по выбо-
рам — может, она как-то одо-
леет могущественную про-
грамму. 

Едва я хотел высказать своё 
намерение и попросить номер 
телефона избирательного на-
чальства, как последовало 
предложение мне. Идти до-
мой и ждать, когда ко мне 
прибудут люди с урной, чтобы 
я мог выполнить свой долг. 

— А сколько ждать? 
— В течение трёх часов при-

мерно, — слышу очень вежли-
вый ответ. 

Записали мой телефон. При-
чём почему-то домашний, от 
мобильного отказались. И вот 
сижу я у телефона, сижу и жду. 
Размышляю при этом: что по-
лучается? Лишают же меня 
фактически важнейшего граж-
данского права — права голоса. 
Знаю, что по закону может ли-
шить его только суд. А кто же в 
данном случае? Невидимая и 
неведомая «программа»? 

Признаюсь, полностью три 
часа я не высидел. Пошагал 
опять на участок, где сразу то, 
что думал, напрямую и выска-
зал. Не выдержав, добавил: 
работаю в газете и обо всём 
этом напишу. 

Женщина в строгом чёрном 
костюме, выросшая передо 
мной, заявила, что она — 
председатель участковой ко-
миссии и всё сейчас будет ре-
шено. Действительно, минут 
через пять (!) мне протянули 
столь желанный избиратель-
ный бюллетень… 

Уже позднее, возвращаясь 
домой, я неожиданно вспом-
нил, что при получении бюл-
летеня мне даже не предложи-
ли расписаться за него в спис-
ке избирателей, как это всегда 
бывало. Недосмотр? Промаш-
ка? Или что?.. 

На часах было 16 с половиной. 
Да, потерянное время, взбу-

дораженные нервы, испорчен-
ное настроение. Кто-нибудь 
скажет: ну подумаешь, ошибка 
вышла, где не бывает. Только 
ведь ошибка ошибке рознь!  
А за этой я вижу подтвержде-
ние, что некоторые новшества, 
по-быстрому вводимые в си-
стему голосования, действи-
тельно дают серьёзные сбои, 
нуждаются в основательном 
совершенствовании. 

И вот ведь что ещё: за про-
исшедшее никто передо мной 
не извинился. 

А утром следующего дня по-
звонил мне товарищ из 
Истринского района Москов-
ской области. Представьте, с 
ним — абсолютно такой же 
случай! А в редакции расска-
зали ещё об одном... 

Выходит, не совсем уж слу-
чайные происходят случайно-
сти на выборах, превозноси-
мых до небес. 

 
Виктор КОЖЕМЯКО.

На выборах должна быть 
честная конкуренция

Г.А. Зюганов: «Мы за кон-
структивную, созидатель-
ную работу». 

Со вступительным словом к 
участникам пресс-конферен-
ции обратился лидер КПРФ 
Г.А. Зюганов. 

«Компартия Российской Фе-
дерации и левопатриотические 
силы всегда с большой ответ-
ственностью относились к вы-
борным кампаниям, — под-
черкнул Геннадий Андреевич. 
— Нынешняя кампания имела 
две особенности. С одной сто-
роны, против Русского мира и 
России ведётся натовцами и 
американцами война на уни-
чтожение. И это требует от нас 
максимальной мобилизации 
сил, сплочения общества, а так-
же очень умных и грамотных 
технологических решений. А с 
другой стороны, эта кампания 
предваряет большую прези-
дентскую кампанию». 

Далее лидер КПРФ напом-
нил слова президента В.В. Пу-
тина, сказанные два года на-
зад на Валдайском междуна-
родном форуме перед ино-
странными журналистами, 
что капитализм зашёл в ту-
пик. При этом, подчеркнул 
Г.А. Зюганов, российский кри-
минально-олигархический 
капитализм не просто зашёл в 
тупик, а оказался полностью 
несостоятельным. Он уничто-
жил 80 тысяч производств, по 
сути дела, отбросив страну с 
передовых позиций на за-
дворки истории. 

Затем лидер коммунистов 
рассказал о программе КПРФ, 
которая была принята на III 
Орловском международном 
экономическом форуме. Так-
же была предложена избира-
телям программа «Образ бу-
дущего». Эти документы были 
опубликованы почти 100-
миллионным тиражом и ак-
тивно продвигались инфор-
мационно-пропагандистски-
ми службами партии. 

Далее Г.А. Зюганов подчерк-
нул, что коммунисты предло-
жили бюджет развития, кото-
рый базируется на успешном 
опыте народных предприятий 
и целого ряда отраслей, на-
пример сельхозмашинострое-
ния, где прирост за последнее 
время составил 28%. 

Лидер КПРФ остановился и 
на опыте Орловской области, 
где губернатор-коммунист 
А.Е. Клычков вновь должен 
показать прекрасный резуль-
тат на выборах. Ведь он сумел 
перестроить работу так, что 
его поддержали практически 
все влиятельные политиче-
ские силы и деловые люди. 
Геннадий Андреевич также 
напомнил, что Орловская 
область — это единственный 
регион, который второй год 
подряд показывает лучший 
результат по сбору зерна. В 
прошлом году там было со-
брано по пять тонн зерна на 
человека, а в этом году, похо-
же, будет достигнут показа-

тель в шесть тонн. И это луч-
ший результат в истории сель-
ского хозяйства страны. 

Также Г.А. Зюганов обратил 
внимание на то, что на выбо-
рах в Хакасии побеждает дей-
ствующий глава региона ком-
мунист В.О. Коновалов. И это 
несмотря на травлю, развёр-
нутую со стороны «Единой 
России». Против действующе-
го главы республики на теле-
экраны было выпущено во-
семь тысяч грязных сюжетов. 
Пришлось даже официально 
обращаться по этому поводу к 
президенту и членам Совета 
безопасности. Однако избира-
тели сегодня доказали, что до-
веряют Коновалову, который, 
согласно предварительным 
итогам, набирает 60% голосов. 

Далее Геннадий Андреевич 
отметил, что тот опыт, кото-
рый накопили народнопат-
риотические силы и народные 
предприятия, даёт возмож-
ность стране соединить совре-
менное предпринимательство 
с идеалами справедливости. 

«Справедливость сегодня 
выходит на первый план, и те, 
кто достойно и честно вёл из-
бирательную кампанию, полу-
чают на выборах хороший ре-
зультат», — подчеркнул Пред-
седатель ЦК КПРФ. 

Затем лидер коммунистов 
отметил работу молодых руко-
водителей Компартии, которые 
в ходе выборов проявили себя 
ярко и талантливо. Это прежде 
всего первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Ю.В. 
Афонин, заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков, а 
также губернатор Ульяновской 
области А.Ю. Русских. 

При этом лидер КПРФ выра-
зил возмущение тем, что в Ал-
тайском крае с выборов сняли 
талантливого руководителя 
краевого партотделения, де-
путата Государственной ду-
мы М.Н. Прусакову. Видимо, 
«Единая Россия» уж слишком 
испугалась конкуренции с её 
стороны. 

Среди других талантливых 
представителей молодой 
плеяды КПРФ были названы 
Р.Б. Яковлев (Новосибирская 
область), М.В. Райн (Ненецкий 
автономный округ), А.Н. Ива-
чёв (Свердловская область), 
Е.В. Грунтовая (Кемеровская 
область). «Таких у нас сегодня 
всё больше и больше. И это 
меня радует», — подчеркнул 
лидер коммунистов. 

Кроме того, он поблагода-
рил за хорошую работу заме-
стителя Председателя ЦК 
КПРФ Л.И. Калашникова, чле-
на Президиума, секретаря ЦК 
КПРФ С.П. Обухова, секретаря 
ЦК КПРФ А.А. Ющенко. 

Однако, по мнению Г.А. Зюга-
нова, в стране нужен капиталь-
ный ремонт избирательной си-
стемы. Лидер коммунистов по-
обещал обобщить все материа-
лы о нарушениях в ходе про-
шедшей выборной кампании. 
Кроме того, он напомнил, что 

«Единая Россия» внесла в зако-
нодательство о выборах уже 17 
изменений в свою пользу. 

«Чтобы выполнить задачи, 
поставленные в Послании 
президента, стране нужен но-
вый курс», — подчеркнул Ген-
надий Андреевич. При этом 
он призвал опираться на опыт 
великой Советской державы. 

«Мы за конструктивную, со-
зидательную работу. Мы на 
этих выборах представили ре-
альную программу, свой уни-
кальный опыт и новый курс, 
который будем продвигать в 
Государственной думе», — ска-
зал в завершение лидер ком-
мунистов. 

И.И. Мельников: «КПРФ 
твёрдо удерживает позицию 
второй политической силы». 

«Выборы третий год в Рос-
сии проводятся в неординар-
ном социально-политическом 
контексте, — отметил первый 
заместитель Председателя ЦК 
КПРФ И.И. Мельников. — Ес-
ли сравнивать с аналогичны-
ми выборами, которые прово-
дились четыре года назад, ны-
нешние проводятся в принци-
пиально иных, радикальных 
условиях». 

«Мы в целом удовлетворе-
ны цифрами, которые прихо-
дят сейчас с востока страны. 
КПРФ уверенно удерживает 
позиции второй политиче-
ской силы», — рассказал И.И. 
Мельников. 

«Четыре года назад на вы-
борах депутатов региональ-
ных законодательных собра-
ний мы не везде заняли вто-
рое место. В трёх регионах мы 
были третьими: в Архангель-
ской, Кемеровской областях и 
в Забайкальском крае. В этом 
году количество таких регио-
нов, судя по предварительным 
результатам, сократится. В За-
байкальском крае мы предпо-
ложительно останемся на 
третьем месте, а вот по Архан-
гельской и Кемеровской обла-
стям окончательных результа-
тов пока ещё нет», — отметил 
Иван Иванович. 

«Про новые территории 
России. Политически важно, 
что выборы на них состоя-
лись. Мы понимаем особенно-
сти проведения выборов на 
этих территориях. Их итоги 
надо оценивать с учётом этих 
факторов», — подчеркнул пер-
вый заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ. 

«Мы консолидировались в 
условиях беспрецедентного 
внешнего нажима, но на вы-

борах должна быть честная 
конкуренция, — считает Иван 
Иванович. — Мы ранее вноси-
ли конструктивные предложе-
ния по изменению выборного 
законодательства. Недавно 
фракция КПРФ в Госдуме под-
готовила и внесла новый Из-
бирательный кодекс. Этот 
проект устраняет нынешние 
перегибы и перекосы избира-
тельной системы, его готови-
ли крупные специалисты». 

«По итогам прошедших вы-
боров наша партия демон-
стрирует большую устойчи-
вость. Мы твёрдо удерживаем 
позицию второй политиче-
ской силы», — сделал вывод 
И.И. Мельников. 

Ю.В. Афонин: «Мы получи-
ли наказы избирателей, ко-
торые обязательно выпол-
ним». 

«Наша партия шла на эти 
выборы с программой побе-
ды, с программой «Двадцати 
неотложных мер для преобра-
жения России». Эту програм-
му поддержали избиратели. 
По всей стране наша партия 
выдвинула более 10 тысяч 
кандидатов. Они предложили 
программы развития регио-
нов и муниципалитетов, дере-
вень и сёл», — рассказал пер-
вый заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ Ю.В. Афонин.  

«Мы получили наказы изби-
рателей, которые обязательно 
выполним», — твёрдо пообе-
щал он. 

«Среди наших кандидатов 
много ярких и талантливых 
людей, в том числе более 50 
человек — участники СВО. На 
новых территориях около 150 
наших кандидатов начиная с 
2014 года защищали Донбасс 
от фашистов. Многие из них 
станут депутатами и вместе с 
нами начнут реализовать про-
грамму КПРФ», — рассказал 
Юрий Вячеславович. 

«Андрей Клычков и Вален-
тин Коновалов повторно ста-
ли губернаторами. Наши това-
рищи выполнили свои обеща-
ния, поэтому получили боль-
шую поддержку избирателей», 
— отметил первый замести-
тель Председателя ЦК КПРФ.  

«В Москве на выборах мэра 
мы продемонстрировали яр-
кую кампанию. Леонид Зюга-
нов и партийная организация 
очень слаженно отработали. 
Мы предложили образ буду-
щего. Да, в Москве есть круп-
ные достижения последних 
лет. Но на встречах с нашим 
кандидатом москвичи гово-

рили и о своих проблемах. 
Леонид Зюганов провёл более 
двухсот таких встреч. Много 
надо изменить в градострои-
тельной политике и в вопро-
сах экологии. По первым дан-
ным системы ДЭГ, Леонид Зю-
ганов получил вторую пози-
цию», — рассказал первый за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ. 

«Наша фракция во главе с 
Г.А. Зюгановым отчиталась о 
своей работе перед жителями 
страны, — продолжил Ю.В. 
Афонин. — КПРФ — это широ-
кий фронт левопатриотиче-
ских сил. Мы благодарны ООД 
«ВЖС — «Надежда России» во 
главе с Н. Останиной. Мы бла-
годарны движению «В под-
держку армии, военной науки 
и оборонной промышленно-
сти» во главе с В. Соболевым. 
Комсомол во главе с В. Исако-
вым провёл большую работу. 
Организация «Дети войны» во 
главе с Н. Арефьевым внесла 
большой вклад. Сергей Удаль-
цов и Николай Платошкин со 
своими командами также ак-
тивно отработали». 

«Мы подготовили серьёз-
ный кадровый и организа-
ционный фундамент, с кото-
рым пойдём на будущие вы-
боры. И мы уже фактически 
начали подготовку к выборам 
президента РФ», — отметил в 
завершение Ю.В. Афонин.  

В.И. Кашин: «Не допускать 
до выборов тех, кто пока- 
зал себя нечистоплотными 
фальсификаторами». 

«Все структуры штаба рабо-
тали как отлаженный меха-
низм» — так охарактеризовал 
деятельность команды КПРФ 
в ходе выборной кампании за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ В.И. Кашин. Он отме-
тил наличие у региональных 
партийных структур вы-
строенной вертикали, позво-
ляющей правильно организо-
вывать работу. 

Владимир Иванович поде-
лился впечатлениями от посе-
щения различных субъектов 
страны в ходе рабочих по-
ездок. По словам выступавше-
го, в каждом из них проводи-
лось не менее 17 встреч в раз-
личных аудиториях. Замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
заявил о поддержке програм-
мы КПРФ населением, но при 
этом отметил отсутствие диа-
лога со стороны политических 
оппонентов, нежелание кон-
структивно обсуждать предло-
жения коммунистов. 

Владимир Иванович со-
общил, что положения анти-
кризисной программы КПРФ 
нашли воплощение в работе 
народных предприятий, а так-
же в инициативах губернато-
ров-коммунистов. В качестве 
примера он привёл Хакасию, 
где бюджет был увеличен в 
три раза за пять лет. Это ска-
залось на росте поддержки со-
циальной сферы. Так, расходы 
на здравоохранение и образо-
вание выросли в пять раз. Рас-
тёт финансирование сельско-
го хозяйства, малого и средне-
го бизнеса. 

По словам В.И. Кашина, схо-
жая ситуация наблюдается и в 
Ульяновской области, где не-
однократно приходилось слы-
шать слова благодарности в 
адрес губернатора со стороны 
производственников. «Это до-
рогого стоит и радует», — ска-
зал он. 

С другой стороны, Влади-
мир Иванович отметил ряд 
деструктивных моментов. В 
частности, он рассказал о под-
рывной деятельности спеку-
лянтов, поднимающих цены 
на топливо в период убороч-
ной кампании. «Я считаю, что 
это диверсия», — сказал он, 
напомнив о том, что вопрос 
касается всех жителей сель-
ской местности, которых на-
считывается 35 миллионов. 

Также заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ осудил чи-
новников, стремящихся вы-
служиться перед начальством 
путём приписывания допол-
нительных голосов провласт-
ным кандидатам. По его сло-
вам, такая ситуация имеет ме-
сто в Москве и Московской 
области. Владимир Иванович 
заявил, что подобные дей-
ствия лишь вредят стране, 
подрывают сплочённость об-
щества. Он призвал не допус-
кать до выборов тех, кто пока-
зал себя нечистоплотными 
фальсификаторами. 

В.И. Кашин выразил удовле-
творение ходом выборной 
кампании красных губернато-
ров, что нашло отражение в 
голосах поддержки со сторо-
ны избирателей. Он также 
подчеркнул тесную связь их 
успешной работы с реализа-
цией программы КПРФ. 

В завершение Владимир 
Иванович заявил, что Компар-
тия продолжит борьбу за со-
вершенствование выборного 
законодательства. 

 
(Окончание на 2-й стр.) 

Вечером 10 сентября в Центральном штабе КПРФ 
по выборам прошла пресс-конференция руководства 
Компартии, посвящённая итогам Единого дня голосо-
вания. В ней приняли участие Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов, первые заместители Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонин и И.И. Мельников, заместители 
Председателя ЦК КПРФ В.И. Кашин, Д.Г. Новиков,  
Л.И. Калашников, член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ С.П. Обухов, секретарь ЦК КПРФ А.А. Ющенко.
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СУД И СУТЬ

«А судьи кто?» — вопро-
шал Чацкий в коме-
дии А. Грибоедова 

«Горе от ума».  
«А потерпевшие кто?» — 

спрашивают участники фарса в 
Кропоткине. 

17 июля на судебный процесс 
пришло большое число людей. 
Многие отпросились с работы, 
надеясь, что все вместе они до-
бьются справедливости.  

Заполненный народом зал я, 
по рекомендации адвоката М.А. 
Данилова, сфотографировала 
до начала судебного процесса. 
Во время суда съёмки запреще-
ны. Среди присутствовавших 
было много людей, у которых я 
брала интервью. Не было толь-
ко Любови Ткаченко — автора 
письменного обвинения М.А. 
Данилова, на основании кото-
рого в отношении него было 
заведено уголовное дело. Не 
было также двух сотрудников 
ГАИ и молодой женщины из 
застройщиков, которые якобы 
написали заявления на Михаи-
ла Данилова.  

Слово взяла правозащитница 
Зинаида Кичигина: 

— Суд принял меры по вызо-
ву — не зря сегодня присут-
ствует столько людей. Однако 
сторона гособвинения, а имен-
но участвующие в деле пред-
ставители прокуратуры, не 
приняла надлежащих мер и не 
обеспечила явку тех лиц, кото-
рые стали инициаторами воз-
буждения уголовного дела. Это 
непосредственно Любовь Тка-
ченко, которую желаем видеть 
не только мы, представители 
защиты, но и сами так назы-
ваемые потерпевшие. Мы хо-
тим у неё спросить: «В чём на-
рушены права граждан?» Пото-
му что те лица, которых мы до-
просили во время судебных за-
седаний, все заявили, что они 
не являются потерпевшими и 
не имеют никаких претензий к 
Михаилу Арсентьевичу Дани-
лову. А поскольку этих людей 
около 300 человек, я прошу суд 
обязать прокурора обеспечить 
явку лиц, которые стали ини-
циаторами возбуждения дан-
ного уголовного дела. Их явка 
должна быть признана обяза-
тельной, а мы их с апреля и по 
сей день на судебных заседа-
ниях не видим.  

Зал заволновался и загудел. 
— Если человек получил по-

вестку и не явился в суд — это 
можно расценивать как отказ 
от дачи показаний. Почему в 
таком случае он не подвергает-
ся приводу? — задала вопрос 
Елена Коробицына. 

— Я себя потерпевшей не 
считаю, — отметила Екатерина 
Резванова. — Но если все мы 
дадим показания, а те люди, 
которые писали заявление, не 
придут и не дадут показаний, 
каковы будут дальнейшие дей-
ствия суда? 

— Не проводить судебное за-
седание без тех, кто написал 
заявления, — предложил Ми-
хаил Пушкарёв. — Пусть чело-
век, который написал заявле-
ние в Роспотребнадзор, высту-
пит здесь, в суде, и при нас об-
винит Михаила Данилова. 

— Я тоже считаю, что судеб-
ное заседание без потерпевших 
проводить нельзя, — сказал 
Александр Васильченко. — 
Либо они приходят сюда, либо 

Михаила Данилова нужно 
оправдать! 

— Оправдать! Оправдать! — 
в один голос стали скандиро-
вать присутствовавшие. 

— Обобщая мнения всех, кто 
прибыл сегодня на суд, я, как 
представитель граждан, кото-
рых называют потерпевшими, 
убедительно прошу суд вы-
нести определение суда обя-
зать представителя гособви-
нения приводом доставить на 
судебное заседание Любовь 
Ткаченко, — заявила Зинаида 
Кичигина.  

Последние её слова утонули 
в аплодисментах, но судебное 
заседание снова перенесли — 
на 24 июля. 

— Я потерял работу — 8 лет 
трудился под руководством 
Михаила Арсентьевича и поте-
рял квартиру, которую хотел у 
него построить, — сказал мне 
после окончания судебного за-
седания Юрий Сидоркин. — 
Данный суд — явная показуха, 
просто сверху поступила 
команда «Отобрать у Данилова 
участок». Суд должен быть на 
стороне человека труда, а он 
сейчас на стороне власти. Это 
единственная строительная 
компания в городе, которая 30 
лет честно возводила дома. У 
Михаила Данилова строили 
квартиры все — даже те, кто его 
сейчас судит, и он никого не 
обманул. 

Высказал свою позицию и 
Анатолий Киселёв: 

— Данилову от народа — од-
ни благодарности, а потерпев-
шие мы от тех, кто вздумал его 
судить и лишил нас доступных 
квартир! 

Говорит Михаил Данилов: 

— Просыпаюсь среди ночи и 
думаю: «Когда же закончится 
судебный кошмар?» Я просто 
не дал этим людям 4 миллиона 
рублей, и за это они меня судят. 
Такими их сделала капитали-
стическая система. Меня она 
таким не сделала, даже при 
этой системе я стремлюсь при-
носить людям добро. Когда не 
обманываешь, не наживаешься, 
не закладываешь для себя при-
быль, тогда трудишься честно. 

В одну из бессонных ночей 
Данилов сочинил телеграмму-
молнию губернатору Красно-
дарского края В. Кондратьеву: 
«235 семей просят вас помочь 
главе Кавказского района Вита-
лию Очкаласову определиться с 
разрешением на ввод в эксплуа-
тацию 4 домов по адресу: г. Кро-
поткин, ул. Олимпийская, 25». 

Речь шла о недострое, обра-
зовавшемся у местной ПМК-19. 
Тогда, в 2019 году, Михаила Да-
нилова трижды вызывали в 
прокуратуру и просили: «Ми-
хаил Арсентьевич, возьмите ра-
зорившуюся стройку!» Данилов 
и его сотрудники взяли на свои 
плечи эти замершие корпуса и 
за 3 года их подняли. 14 декабря 
2022 года 4 дома по улице 
Олимпийской, 25, были сданы 
госкомиссии. 

Но к этому времени Михаил 
Данилов находился уже в опале, 
и администрация Кавказского 
района не подписала разреше-
ние на ввод в эксплуатацию  
4 готовых домов. 

За прошедший период заявка 
в администрацию подавалась 
дважды, и вот в конце июля 
Михаил Данилов направил гу-
бернатору края свою телеграм-
му-молнию. 

В итоге кропоткинцам тут же 
выдали техусловия на газ, из-за 
которых они полгода не могли 
вселиться в готовые к эксплуа-
тации дома. 

22 и 23 июля (это были вы-
ходные) 235 кропоткинских се-
мей получили долгожданные 
квартиры. 

В субботу Елена Кудренко, 
заместитель председателя ООО 
«ЖСК 23» по жилищно-эксплуа-
тационной управляющей ком-
пании, раздала 150 связок клю-
чей, в воскресенье — 90. 

— Гора с плеч, что у нас по-
лучилось достроить этот дом, 

— сказала она. — Всегда ра-
дуюсь, когда люди вселяются в 
новые квартиры, делают ре-
монты. Мы всё стараемся де-
лать для удобства жильцов. 
Имеем своих озеленителей, ре-
монты в подъездах сами про-
водим. Стоимость обслужива-
ния у нас намного дешевле, 
чем по городу, — 10—12 рублей 
за квадратный метр. 

А люди всё шли и шли за 
ключами от своих новых квар-
тир. Шли по одному и целыми 
семьями, с малышами на руках. 
Со времён развала СССР я не 
видела такого многоликого че-
ловеческого счастья. 

Мезенцев Андрей, рабочий 
из «Нафтатранса»: — Михаил 
Данилов — надёжный застрой-
щик, попасть к нему непросто, 
большая очередь, но мы своей 
дождались. Переедем с семьёй 
в двухкомнатную квартиру на 
4-м этаже. 

— Ключи получаю в День ра-
ботника торговли, которой я 
посвятила 51 год жизни, и на-
кануне своего дня рождения, — 
улыбалась Галина Лиханова. 
— Михаила Данилова знаю дав-
но, это очень порядочный че-
ловек. Квартиру у него построи-
ла впервые — живу в одноком-
натной, теперь перееду в двух-
комнатную. 

— Чувствую счастье, которое 
просто переполняет мою душу! 
— восклицала рядом её малень-
кая внучка Амелия. 

Данилов распределял квар-
тиры согласно жеребьёвке — 
самолично и в своём кабинете. 

А 24 июля, после очередного 
над ним судилища, с детским 
восторгом рассказывал нам: 

— Кто-то вытянул жребий, 

как хотел, чтобы дверь была не 
справа, а слева. Кто-то радо-
вался квартире №13: «Я мечтал 
об этом номере!» Кто-то печа-
лился, что ему досталась угло-
вая… Две квартиры, построен-
ные одной семьёй, согласно 
жребию, оказались не просто 
на одной площадке, но и по со-
седству. Чудо!.. 

Перед вручением ключей 
Михаил Арсентьевич провёл со-
брания с новосёлами, где отве-
тил на все их вопросы: 

— За третьим корпусом мы 
положили асфальт — корпус на-
ходится внизу, и потоки талой 
или дождевой воды могли бы 
подтапливать фундамент. Те-
перь подтопления не будет, — 
говорил людям человек, кото-
рого пытаются судить «за мо-
шенничество». 

Я слушала его и вспоминала 
один из июньских сюжетов ле-
вого канала «Сочинская комму-
на». В Сочи, в ЖК на Фабрициу-
са, полгода назад сошёл сель. 
Деревья пробили торцевую сте-
ну нового дома, которая к лету 
полностью разрушилась. Собст-
венники квартир говорили на 
камеру, что застройщик сэко-
номил средства на опорной сте-
не. Когда возводился дом, рас-
положенные рядом деревья уже 
росли под уклоном, но строите-
ли не отреагировали на угрозу 
селя. Михаил Данилов никогда 
бы подобного не допустил! 
Взявшись за строительство до-
ма, он внимательно осматрива-
ет окрестности. Решает, какие 
деревья срубить, какие оста-
вить. Каждый дом, каждую 
квартиру Михаил Арсентьевич 
строит на совесть. Вот почему 
многие горожане считают его 
коммунистом. «Коммунизм и 
совесть — понятия нераздели-
мые», — утверждал советский 
писатель Юрий Герман. 

Говорит Михаил Данилов: 
— Думаю, что советская си-

стема непременно вернётся, 
она живучая. Старшее поколе-
ние в своей массе не восприня-
ло капитализм, а вот молодое 
поколение легче обмануть. Но 
до поры до времени. Пока оно 
на себе не почувствует того со-
стояния, когда у тебя нет рабо-
ты, а тебя выселяют из кварти-
ры, за которую ты не можешь 
платить. И никто тебя не защи-
тит от капиталистического про-
извола. Защитить человека мог-
ла только власть коммунистов. 

Я вот всю жизнь посвятил 
своему городу, строил людям 
жильё. А мне сегодня шлют 
фальшивые обвинения в мо-
шенничестве, хотя вся моя дея-
тельность как на ладони. 

Заместитель прокурора рай-
она Хлынов говорит, что у меня 
нет разрешения на строитель-
ство по улице Свободной, 12.  
А его и не должно быть! Оно 
даётся через год-полтора, когда 
ты выполнишь все пункты раз-
решения на подготовительные 
работы. Перед началом судеб-
ного заседания ко мне подошёл 
наш бывший бригадир камен-
щиков. Из-за этого судилища 
ребята ушли на «шабашки» и 
мечтают снова возвратиться в 
нашу организацию. Говорят, 
что хотят честно трудиться и 
платить налоги. Капитализм — 
он не для русского человека. 
Социальная система, которая 
держится на обмане, недолго-
вечна. А пока мы должны вы-
лавливать правду — она, к 
счастью, ещё существует, и 
жить этой правдой, и защищать 
её изо всех сил. 

Судебное заседание, назна-
ченное на 24 июля, длилось не-
сколько минут и было перене-
сено на сентябрь. Продолжаем 
следить за событиями в городе 
Кропоткине. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Кропоткин, 
Краснодарский край. 

 
q Елена Кудренко вручает 
ключи новосёлам Лихановым.

В статье «Не стройте Данилову клетку!» («Правда», №77 (31426) от 25—26 
июля 2023 года) мы рассказывали о судилище над заслуженным строителем Россий-
ской Федерации Михаилом Даниловым в кубанском городе Кропоткине. Более 30 лет 
Михаил Арсентьевич по своей уникальной технологии сооружал доступное и каче-
ственное жильё для трудящихся. Многие рабочие, служащие, медики, учителя Кро-
поткина построили у него добротные квартиры. Но когда возглавляемое Даниловым 
ООО «ЖСК-23» стало готовить к строительству земельный участок по улице Сво-
бодной, 12, над свободой самого Михаила Арсентьевича навис дамоклов меч. Выбор, 
перед которым Данилова поставили «влиятельные люди», был небогат: отдать им 
с трудом расчищенный земельный участок или заплатить 4 миллиона рублей и 
дальше спокойно строить свои 7 пятиэтажных домов на 435 квартир. Михаил  
Арсентьевич от обоих предложений отказался. И тогда в отношении М.А. Данилова 
возбудили уголовное дело по ч. 3 ст. 159 УК РФ — «Мошенничество, совершённое 
лицом с использованием своего служебного положения, а равно в крупном размере».  
20 июня, когда происходили описанные в статье события, судебное заседание по делу 
Михаила Данилова было перенесено на 17 июля.

Новоселье  
между тяжбами

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

На выборах  
должна быть  

честная конкуренция
(Окончание.  

Начало на 1-й стр.) 
 
В завершение Владимир Ива-

нович заявил, что Компартия 
продолжит борьбу за совер-
шенствование выборного зако-
нодательства. 

Д.Г. Новиков: «Мы всегда бо-
ролись за изменение баланса 
общественных сил в пользу со-
циализма». 

Далее выступил заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
Новиков. «Мы начинали ны-
нешний календарный год с 30-
летия восстановления нашей 
партии, — сказал он. — За эти 
три десятилетия КПРФ уча-
ствовала во всех избиратель-
ных кампаниях». 

Дмитрий Георгиевич под-
черкнул вдумчивое и ответ-
ственное отношение Компар-
тии к выборам, отметив разде-
ление задач текущего момента 
и задач перспективного харак-
тера. Первые связаны с борьбой 
за конкретных кандидатов, в 
связи с чем на первый план 
выходят кадровые вопросы. 
Вторые же всегда носят страте-
гический характер. 

«Мы всегда боролись за из-
менение баланса обществен-
ных сил в пользу социализма», 
— напомнил Д.Г. Новиков. Он 
отметил рост антикапитали-
стических настроений, что на-
шло отражение в ряде заявле-
ний первых лиц. Вместе с тем 
выступавший призвал пойти 
дальше и сделать вывод, что 
капитализм капитализмом не 
лечится. «Сама система не поз-
воляет России сегодня двигать-
ся вперёд так, как двигаются 
вперёд социалистические Вьет-
нам и Китай», — сказал он. 

По словам Д.Г. Новикова, вы-
боры дают возможность партии 
вести отработку обоймы канди-
датов для формирования вер-
тикали власти, правительства 
народного доверия. Он поде-
лился впечатлениями от посе-
щения субъектов, возглавляе-
мых красными губернаторами. 
«Наши выдвиженцы пользуются 
большим уважением и автори-
тетом в своих регионах», — под-
черкнул Дмитрий Георгиевич. 

Говоря о выборах в Хакасии, 
Д.Г. Новиков отметил заслугу 
В.О. Коновалова в организации 
честной и открытой кампании. 

Выступавший также под-
черкнул, что партия внима-
тельно проанализирует инфор-
мацию о нарушениях. По его 
словам, все эти примеры по-
служат доказательной базой 
для принятия нового Избира-
тельного кодекса, подготовлен-
ного коммунистами. 

Л.И. Калашников: «Много 
раз нас пытались похоронить, 
но наша команда работает». 

Заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Л.И. Калашников от-
метил, что в России коммуни-
сты сегодня пытаются вернуть 
советские принципы, в том 
числе — в деятельность изби-
рательных комиссий. 

«Много раз нас пытались по-
хоронить, но наша команда ра-
ботает, и Геннадий Андреевич 
ею эффективно руководит, 
пользуясь при этом огромным 
авторитетом. Я бывал во всех 
странах СНГ, и там нет более 

популярного человека, не счи-
тая президента России», — ска-
зал Л.И. Калашников. 

«Когда мы оцениваем нашу 
избирательную кампанию, мы 
вспоминаем книгу Г.А. Зюгано-
ва «Глобализация и судьба че-
ловечества», которая подтвер-
ждает всё, что происходит сей-
час в мире», — подчеркнул Л.И. 
Калашников. 

«Мы все сегодня прочитали 
резолюцию «двадцатки», и если 
посмотрим на документ, то 
увидим, что его восемь пунктов 
изложены в этой книге. Говорю 
я это к тому, что нам в ходе из-
бирательной кампании часто 
приходилось отвечать на во-
просы международного поряд-
ка: почему, как, где? Как мы бу-
дем дальше поддерживать Рос-
сию? И, не покривив душой, 
скажу, что в этой книге вы най-
дёте ответ на любой из вопро-
сов», — рассказал заместитель 
Председателя ЦК КПРФ. 

Затем Л.И. Калашников оста-
новился на выборной кампа-
нии в России. Он напомнил, 
что в почти миллионном Толь-
ятти коммунисты на выборах в 
городскую Думу сначала были 
третьими, потом вторыми и, 
наконец, первыми. 

«И тут нам заявили: мы вас 
вычистим, в этот раз вы не по-
лучите ни одного мандата. К 
сожалению, такие факты, о ко-
торых говорил Геннадий Анд-
реевич, сохранятся и дальше», 
— с горечью заметил замести-
тель Председателя ЦК КПРФ. 

«Анализируя нашу деятель-
ность, мы видим боязнь неко-
торых мелких чиновников, ко-
торые не понимают важности 
геополитических задач и того, 
что партия вместе со страной 
работает над их решением», — 
подчеркнул Л.И. Калашников. 

С.П. Обухов: «КПРФ показа-
ла свою способность справ-
ляться со всеми вызовами». 

«Я дополню те тезисы, кото-
рые предлагали вашему вни-
манию Г. А. Зюганов, И.И. Мель-
ников и Ю.В. Афонин, — сказал 
член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ С.П. Обухов. — Как от-
метил Геннадий Андреевич, это 
старт президентской кампа-
нии. Мы обкатали нашу изби-
рательную машину и наш про-
граммный продукт с точки зре-
ния предстоящей федеральной 
выборной кампании. Мы уви-
дели определённые недостатки 
работы избирательной маши-
ны, но в целом она показала 
свою способность справляться 
со всеми вызовами, которые 
организовала в том числе и 
«партия власти». 

Вслед за И.И. Мельниковым 
С.П. Обухов подчеркнул, что 
КПРФ подтвердила статус вто-
рой политической силы в стра-
не. «Я бы добавил: по имею-
щимся данным, мы не только 
вторая политическая сила, но и 
сражаемся за первенство на по-
литической арене», — отметил 
выступавший. 

По его словам, результаты на 
выборах в Хакасии подтвер-
ждают это, и в Ненецком авто-
номном округе Компартия так-
же лидирует. То есть в настоя-
щий момент КПРФ оппонирует 
в этой избирательной кампа-
нии «Единой России». 

С.П. Обухов рассказал, что ес-
ли, например, в 2018 году на 
федеральных телеканалах для 
партий было выделено по 
шесть часов эфирного ново-
стного времени, то в этот раз 
«Единая Россия», можно ска-
зать, эфир «засушила» — только 
полтора часа было посвящено 
политическим новостям. 

«То есть они делали всё, что-
бы наша программа не могла 
получить освещения на феде-
ральном уровне. Но мы пре-
одолели это. Однако данный 
фактор показывает, что нас 
боялись и, соответственно, про-
тиводействовали», — отметил 
выступавший. 

С.П. Обухов также подчерк-
нул, что только избирательная 
машина КПРФ вскрывала бес-
конечные вбросы и добивалась 
нормализации ситуации на вы-
борах. Кроме того, как полито-
лога его очень тревожат данные 
по явке: к сожалению, это была 
попытка «засушить» выборы, 
попытка свернуть дискуссию. 
Ведь только кандидаты от 
КПРФ А.Е. Клычков и В.О. Ко-
новалов полноценно участво-
вали в дебатах, а две трети кан-
дидатов от «Единой России» от 
них уклонились. А что это за 
выборы без дебатов, без изло-
жения программ? 

«Мы настаивали на проведе-
нии дебатов, участвовали в них 
и показали в ходе этой избира-
тельной кампании образец от-
ветственного отношения к из-
бирателю. И я уверен, что ре-
зультаты, которые будут про-
демонстрированы нашими 
кандидатами в ходе избира-
тельной кампании, станут хо-
рошим заделом по вхождению 
в кампанию по выборам пре-
зидента Российской Федера-
ции», — отметил С.П. Обухов. 

 
* * * 

Подводя итог пресс-конфе-
ренции, Г.А. Зюганов в очеред-
ной раз призвал обратить вни-
мание на события в Хакасии. 
Он напомнил о травле губерна-
тора-коммуниста В.О. Конова-
лова провластными СМИ. Ли-
дер коммунистов отметил, что 
происки оппонентов были со-
рваны организованной в ре-
гионе честной кампанией, ак-
тивной агитацией КПРФ и от-
лаженной системой контроля. 

«Мы готовы к открытому 
диалогу, наш опыт будет вос-
требован страной, что бы они 
ни делали, — считает Геннадий 
Андреевич. — Ведь этот опыт 
уникален». Он также пригласил 
«единороссов» познакомиться 
с опытом народных предприя-
тий, которые добиваются по-
трясающих результатов в эко-
номической и социальной сфе-
рах. В качестве примера наибо-
лее успешных организаций 
Председатель ЦК КПРФ привёл 
СПК «Звениговский» в Марий 
Эл и совхоз имени Ленина в 
Московской области. 

Г.А. Зюганов также отметил, 
что к президентским выборам 
надо подойти, вооружившись 
реальной программой и уни-
кальным опытом, в том числе 
тем, который накопила Ком-
партия. 

КПРФ.ру, 
пресс-служба ЦК КПРФ.

РЕЗОНАНС

Напомню читателям, как в нашем 
Пскове местные власти обошлись 
с Красным знаменем 23 июля это-

го года, когда отмечалась семьдесят де-
вятая годовщина освобождения города 
от фашистских захватчиков. О том кон-
фликте между областным отделением 
КПРФ и областной администрацией уже 
рассказывал корреспондент «Правды» 
по Псковской области Олег Дементьев в 
своей публикации «Боятся Знамени По-
беды» (номер от 25—26 июля). 

Вообще-то день 23 июля ежегодно от-
мечается в Пскове как праздник — с фла-
гами, с торжественным возложением цве-
тов и венков к могиле Неизвестного сол-
дата на площади Победы. То есть нельзя 
сказать, будто здесь не чтут память по-
гибших. Но вот справедливо ли, что в на-
шем Городе воинской славы годовщина 
освобождения от фашизма прошла ныне 
без копии Знамени Победы? Да, в этот 
день у нас развевался только триколор! А 
ведь как раз под красными знамёнами, а 
не с триколором, советские бойцы в июле 
1944 года входили в разрушенный фаши-
стами, обезлюдевший Псков. 

Ещё возмутительнее то, что во время 
главных торжеств у Вечного огня деле-
гацию псковских коммунистов с копией 

Знамени Победы не пропустили через 
загороженные стойки. «А какую-нибудь 
причину тогда назвали?» — поинтере-
совалась я у Олега Владимировича, про-
читав его материал в «Правде». Ну хотя 
бы ради вежливости могли бы приду-
мать на ходу какое-то объяснение. Ока-
зывается, нет. Не сочли нужным. А ведь 
это Знамя, имеющее самое прямое от-
ношение к празднику освобождения го-
рода! Как же у Вечного огня без него? Но 
нет, не пропустили: видимо, по лже-
принципу «как бы чего не вышло». 

Похоже, красный цвет вызывает стой-
кое раздражение у власть имущих в раз-
ных концах страны. Вот читаю в элек-
тронной версии газеты «Смоленская 
правда» материал В. Созонова «Знамя 
Победы под запретом?» от 4 мая 2023 
года. Описана ситуация, аналогичная 
псковской. В городе Ельня делегация 
граждан, что шла с копией Знамени По-
беды к мемориалу советским воинам, 
столкнулась с настойчивым требовани-
ем полицейских убрать алое полотнище. 
В городе Ярцево, как пишет смоленский 
корреспондент, было то же самое. 

Явно кого-то смущают «советскость» 
флага Победы, его цвет, равный окрасу 
Государственного Красного флага СССР. 

Помнятся яростные усилия думских де-
путатов от «партии власти», чтобы убрать 
с копии Знамени Победы пятиконечную 
звезду, серп и молот. Словом, совершен-
но дикие намерения! Наплевав на сак-
ральный смысл знамени, предлагалось 
над ним жестоко поглумиться. Есть ли 
совесть и здравый ум у этих людей? 

Всевозможные козни вокруг красных 
знамён не назовёшь иначе как разно-
видностью самого гнусного предатель-
ства. Ведь под Красным флагом наши 
не такие уж дальние предки строили са-
мое социально справедливое государст-
во в мире, побеждали и победили фа-
шизм. Да и сейчас символ этот свято до-
рог множеству соотечественников, ко-
торые по существу чувствуют себя со-
ветскими людьми. Более того, с начала 
специальной военной операции крас-
ные знамёна снова вдохновляют наших 
бойцов на борьбу с нацизмом. В Ново-
россии их поднимают и в населённых 
пунктах, откуда выбиты бандеровцы. 
Причём развеваются здесь не только 
копии Знамени Победы, а и полотнища 
Государственного флага СССР с золоты-
ми серпом и молотом. Интересен и та-
кой факт: в новых регионах Российской 
Федерации люди восстанавливают па-
мятники Ленину, порушенные антисо-
ветской бандеровской властью. 

И ещё один эпизод, что касается темы 
отношения к Красному знамени. Как раз 
в тот час, когда я писала этот материал 
для «Правды», в телепередаче «60 минут» 
от 28 августа 2023 года был показан по-
трясающий видеоролик. Наверное, те-

перь он стал широко известен и разо-
шёлся по соцсетям, но всё равно хочется 
упомянуть его, особенно для тех, кто не 
видел. Лёжа на земле в ожидании даль-
нейшей эвакуации, под аккомпанемент 
артиллерийской канонады, израненный 
русский солдат Алексей откликается на 
просьбу спасателя не молчать и в ответ… 
читает стихи собственного сочинения. 

Из уст героя звучат строки, напоми-
нающие белый стих, а среди них — вот 
это: «…Вам не купить историю и мировое 
признание. Не заменит жёлто-голубая 
тряпка русское Красное знамя! Мы верим 
в себя, в нашу страну, и всё идёт прекрасно. 
И жёлто-голубому цвету всегда предпочи-
таю красный… Крушим и рушим всех вра-
гов вперёд на сотни лет! Ведь ни у кого нет 
таких, как у нас, побед. Таких легенд, учи-
телей, таких традиций. Ленин, Сталин и 
Путин — наши любимые лица…» 

Необычно звучит последняя фраза? 
Для многих, наверное, противоречиво и 
спорно? Что ж, я понимаю. Однако же 
звучит, и это значит — есть необходи-
мость о чём-то очень серьёзно заду-
маться во властных верхах. 

Надо полагать, пора уже над всей стра-
ной нашей поднять в качестве Государст-
венного знамени именно советский 
Красный флаг, как недавно предложила 
КПРФ. И хотя во властных структурах эту 
инициативу с ходу отвергли, потребность 
конструктивно вернуться к ней, на мой 
взгляд, очевидна. 

Наталья БУХВАЛ, 
библиотекарь. 

г. Псков.

Неприятие Красного знамени — это тоже 
предательство!«Доколе славить предателей?» — возмущается журналист Виктор Ко-

жемяко в номере «Правды» от 15—16 августа с.г. Речь о том, что имена 
некоторых исторических личностей, давно признанных символами преда-
тельства, в нынешней России периодически пытаются реабилитировать. 
То ставят памятник белогвардейскому генералу Краснову, служившему 
гитлеровцам, то в серии «Жизнь замечательных людей» выходит книга 
отечественного историка с прославлением клятвопреступника Мазепы. 
Всё это действительно возмущает. Но я хочу заострить вопрос и ещё на 
одном вероломстве: тех фактах, когда безобразно относятся к знаковым 
символам великой советской эпохи. К Красному знамени — в первую очередь.

В Архангельский обком КПРФ поступила ин-
формация о распространении в день голосо-

вания агитационных материалов за кандидатов 
от «Единой России» около одного из торговых 
центров города. Кроме того, в газете «Территория 
Развития» были опубликованы данные некоего 
«социологического исследования» о том, за кого 
люди планируют проголосовать на выборах. 

Распространение агитационных материалов в 
день голосования является грубейшим нарушением 
выборного законодательства. Также нарушением 
является и распространение сведений об итогах 
каких-либо опросов, связанных с выборами. 

На место были вызваны наряд патрульно-по-
стовой службы и следственно-оперативная груп-
па. Выяснилось, что «работодателем» девушки-
распространителя является некий «бригадир», 
которая отказалась приехать на место задержа-
ния своего работника. Платят распространителю 
1000 рублей за четыре часа работы, а пригласили 
её друзья из партии «Единая Россия». В после-
дующем девушка-распространитель была до-
ставлена в отделение полиции. 

Также наблюдатели от КПРФ в Архангельской 
области зафиксировали 8 сентября на избира-
тельном участке №626 (г. Онега, ул. Гутина, 5) 
сейф, в котором хранились изъятые из ящика 
для голосования бюллетени, не был опечатан. 
Опечатывание произошло только утром 9 сен-
тября, однако потом пломба с сейфа была сорва-
на, он был вскрыт, и произошла манипуляция с 

документами. В избирком были переданы скрин-
шоты с видеокамер, где зарегистрированы дан-
ные нарушения. 

Нарушения также были зафиксированы на из-
бирательном участке №134 (Архангельск, пр. 
Ленинградский, 322). Неизвестная женщина вно-
сила правки в списки избирателей на протяже-
нии 20 минут. Также утром один из членов УИК, 
не предъявляя никому пустую переносную урну, 
производил опломбирование. По всем случаям 
заявления были направлены в облизбирком. 

 

По информации, поступившей в краевой штаб 
КПРФ, в Краснодарском крае зафиксированы 

нападения на представителей партии. 
В Тихорецком районе на участке №5218 кан-

дидат в депутаты от «Единой России» Иван Ка-
люжный буквально набросился на Викторию 
Страканёву — местного активиста КПРФ, канди-
дата в депутаты районного Совета.  

В Новороссийске неизвестный попытался по-
мешать работе члена ТИК Романа Пилипенко. 
Субъект, закрыв лицо капюшоном, подбежал к 
машине и выплеснул в салон красную жидкость, 
запачкав члена ТИК Р. Пилипенко и его помощ-
ника, готовивших заявление о нарушениях на 
выборах. Нанесён ущерб салону автомобиля и 
технике. Это — не первая попытка оказать сило-
вое давление на Романа. 

По сообщениям пресс-служб  
региональных отделений КПРФ.

— Отслеживаю ход выборов по 
всей стране. Отдельно хотела бы 
остановиться на выборах в го-
родскую Думу города Тольятти. 

На избирательных участках 
№6019, 6059, 6060, 6062, 6063, 
6065, 6084, 6030 на ночь не 
опечатывались эвакуационные 
выходы. 

На избирательных участках 
№6011, 6012, 6022, 6066, 6075, 
6076, 6035, 6100 наблюдателей 
удалили до окончания процеду-

ры закрытия избирательного 
участка. 

Избирательные участки 
№6006, 6007, 6100, 6143, 6015, 
6016, 6011, 6013, 4034, 6141, 6030, 
6031, 6067, 6108, 6109, 6110, 6050, 
6049, 6028, 6129, 6130, 6059, 6060, 
6061, 6035, 6036, 4030 начали 
свою работу 9 сентября 2023 го-
да с 6 часов утра (а не с 8 утра, 
как положено). 

Ночью на избирательных 
участках №6049, 6050, 6143 и 

6100 включался свет, их посе-
щали неизвестные лица. То есть 
созданы определённые условия 
для замены сейф-пакетов с фак-
тическими голосами избирате-
лей на фиктивные. 

Таким образом, участковые 
избирательные комиссии про-
игнорировали требования вы-
шестоящей комиссии и нару-
шили законность избиратель-
ного процесса по выборам де-
путатов Думы города Тольятти.

Наблюдатели фиксируют 
грубые нарушения

Комментирует Нина Останина, лидер  
«ВЖС — «Надежда России», член ЦК КПРФ
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АНТИСОВЕТЧИНАБЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

За шесть месяцев нынеш-
него года Минский мотор-
ный завод показал высо-

кие производственные резуль-
таты. Объём реализации про-
дукции в стоимостном выра-
жении возрос более чем на 17%. 
«Одинаково хорошо предприя-
тие сработало как на внутрен-
нем, так и на внешнем рынке. 
Экспорт продукции увеличился 
на 17,5%, причём рост отмеча-
ется по всем направлениям. В 
Российскую Федерацию мы от-
грузили продукции на 28,5% 
больше, чем в аналогичном пе-
риоде прошлого года. В страны 
СНГ — на 3,5%, в страны даль-
него зарубежья — на 4,8%», — 
подчеркнула начальник управ-
ления маркетинговых исследо-
ваний и продвижения продук-
ции Анна Кодымова. 

В нынешнем году была про-
должена работа по реализации 
маркетинговой стратегии, на-
правленная на диверсифика-
цию выпускаемой продукции. 
Экспортный портфель пред-
приятия в первом полугодии 

пополнился новыми странами: 
Гвинеей, ЮАР, Того, Зимбабве, 
Монголией и др.  

Минский моторный при-
стальное внимание уделяет но-
вым разработкам. Так, речь 
идёт об уникальных в своём 
роде двигателях MMZ-3LDGRR, 
MMZ-4DTGRR, Д246.4РР, Д-266РР, 
предназначенных для установки 
на речные суда в качестве вспо-
могательных дизель-генерато-
ров. Ещё один пример — газовый 
двигатель MMZ-262NG, он ра-
ботает на сжатом или сжижен-
ном природном газе. К данно-
му продукту есть интерес со 
стороны России, ряда других 
стран СНГ. Отдельное направ-
ление, в котором ММЗ уверен-
но шагает вперёд, — большие 
двигатели.  

Высокие достижения Минско-
го моторного завода стали воз-
можны благодаря профессиона-
лизму, целеустремлённости и 
стойкости к вызовам времени 
всех работников предприятия. 
Поэтому руководство и проф-
союзный комитет всячески стре-

мятся сделать жизнь сотрудни-
ков качественнее и комфортнее. 
В связи с этим в начале августа 
на предприятии был принят но-
вый коллективный договор на 
2023—2026 годы, он считается 
одним из лучших в промыш-
ленной отрасли республики.  
«В нём учтено существенное ко-
личество норм и поощрений за 
высокие достижения в труде, 
значимый профессиональный 
вклад в развитие предприятия. 
Грамоты, звания, награды — лю-
бой работник, имея абсолютно 
равные стартовые возможности, 
может совершенствоваться в 
профессии, проявлять инициа-
тиву, и она обязательно будет 
замечена и оценена по достоин-
ству», — подчеркнул заместитель 
генерального директора по 
идеологии, социальному разви-
тию и связям с общественностью 
Андрей Новик. 

По условиям колдоговора 
оказывается обязательная по-
мощь молодым семьям, по-
ощряется рождение детей. При 
рождении ребёнка материаль-

ная помощь составит 80% сред-
немесячной заработной платы 
работников ММЗ, для впервые 
вступивших в брак — 5 базовых 
величин (БВ). Одному из роди-
телей, который находится в от-
пуске по уходу за ребёнком, 
предусмотрена ежемесячная 
выплата по 5 БВ до достижения 
трёхлетнего возраста. Пред-
приятие подставит плечо и в 
сложных жизненных ситуациях, 
а также в связи с печальными 
событиями. Активные члены 
профсоюза, а также работники, 
полностью прошедшие диспан-
серизацию, теперь будут по-
ощрены оплачиваемым выход-
ным днём. К слову, сделать это 
можно, не выходя за проходную 
— на предприятии работает 
медсанчасть с материально-
технической базой обычной го-
родской поликлиники, а также 
с полным штатом врачей и уз-
ких специалистов, возмож-
ностью сдать анализы и пройти 
необходимые обследования. 

Приятные бонусы сотрудники 
ММЗ получают ко всем госу-
дарственным праздникам или 
знаменательным датам самого 
предприятия — это материаль-
ные выплаты, новогодние по-
дарки, билеты на спектакли, кон-
цертные и развлекательные ме-
роприятия и многое другое. Дети 
работников всего за 10% от стои-
мости путёвки летом отдыхают 
в оздоровительном лагере пред-
приятия — одном из лучших в 
районе. А комиссия по санатор-
но-курортному лечению и оздо-

ровлению на постоянной основе 
реализует бесплатные детские и 
взрослые путёвки в белорусские 
санатории, где отдохнуть может 
каждый работник, нуждающий-
ся в оздоровлении по медицин-
ским показаниям. 

Также колдоговором преду-
смотрена выплата родителям 
школьников к 1 сентября в раз-
мере 5 базовых величин, а пер-
воклассникам — в подарок ещё 
и портфель с канцелярскими 
принадлежностями. В этом году 
школьные рюкзаки были вруче-
ны детишкам и их родителям 
генеральным директором Алек-
сандром Ботвинником в тор-
жественной обстановке. Он сам 
отец троих детей и не пона-
слышке знает, что такое собрать 
ребёнка в школу. 

«Хочется сказать спасибо 
родному предприятию за фи-
нансовую и материальную под-
держку к новому учебному го-
ду. В этом году моя дочка пошла 
в первый класс. Это очень вол-
нующее событие как для роди-
телей, так и для ребёнка», — 
сказал сотрудник ММЗ Дмит-
рий Мигаль, папа первоклас-
сницы Сони. 

Поделилась своими впечатле-
ниями и работница завода Свет-
лана Здончик — мама семилет-
него Миши. «Нам очень приятно 
было получить портфель пер-
воклассника с символикой и ло-
готипом завода. Сын очень до-
волен. Порадовал и празднич-
ный концерт своей великолеп-
ной программой, также приятно 
удивила экскурсия по заводу. 
Дети смогли познакомиться с 
местом работы своих родите-
лей. Сын никогда такого не ви-
дел — двигатели, детали, стан-
ки… У него очень много впечат-
лений», — подчеркнула она. 

 
Фото Сергея ШЕЛЕГА и ММЗ.

Тактика  
выжженной 

памяти

Р ассказывая недавно (см. 
номер «Правды» от 17 
августа с.г.) о планах 

таджикских властей переиме-
новать почти 5 тысяч геогра-
фических названий, мы зада-
лись вопросом: на что же 
именно будет направлен этот 
«топонимический зуд»? Исхо-
дя из того, что города, сёла и 
улицы давно лишились любых 
намёков на советскую эпоху, 
логично было предположить 
об ином направлении гряду-
щих изменений, а именно об 
искоренении тюркских назва-
ний в пользу топонимов, ос-
нованных на таджикском язы-
ке. Последний, напомним, от-
носится к иранской языковой 
группе. 

В целом так и произошло. 
Постановлением правитель-
ства изменены названия ты-
сяч рек, озёр, горных хребтов, 
перевалов и даже отдельных 
колодцев, оврагов и родников, 
чьи наименования имели 
тюркские корни. Например, 
река Кызыл-Су теперь будет 
называться Сурхоб, озеро Зор-
куль — Зарринкул, Заалайский 
хребет — Каюмарса. Однако 
этим чиновники не удовле-
творились и всё-таки отыска-
ли сохранившиеся советские 
и русские топонимы. Они в 
основном расположены в Па-
мире — горной системе, чьё 
комплексное исследование на-
чалось после Великого Октяб-
ря. Проигнорировав этот факт, 
власти произвели тотальные 
переименования. Так, являв-
шийся крупнейшим в СССР и 
названный в честь известного 
географа ледник Федченко те-
перь будет значиться на кар-
тах как ледник Ванджях (по 
названию реки Ванч, или по-
таджикски — Вандж). Ледник 
Орджоникидзе переименован 
в Спитамен (военачальник  
IV в. до н.э.), ледник Грумм-
Гржимайло (путешественник и 
географ) — в ледник имени 
Азалшо Олимова (спортсмен-
самбист). Свои названия поте-
ряли также ледники маршала 
Василевского, Калинина, Кра-
сина, Дзержинского, МГУ, Ком-
мунистической академии и т.д. 

Как прямо заявили в Ду-
шанбе, в стране не должно 
остаться ни одного названия 
«на чужих языках». За этим 
скрывается желание, во-пер-
вых, отвлечь внимание граж-
дан от насущных проблем 
спекуляциями на националь-
ную тематику, а во-вторых, 
стереть напоминание о том, 
что период наивысшего рас-
цвета таджикского народа 
приходится именно на совет-
скую эпоху. 

 

В ойну с историей ведёт и 
правящий режим Узбе-
кистана, но здесь цели 

выбраны более конкретные. 
Вот уже несколько лет подряд 
Верховный суд республи- 
ки занимается оправданием 
«жертв тоталитарного строя». 
Задача, поставленная прези-
дентом Шавкатом Мирзиё-
евым, с самого начала вызвала 
много вопросов, поскольку 
процесс реабилитации, начав-
шийся в 1950-е годы, в основ-
ном завершился в период не-
зависимости. «За бортом» 
остались лишь те, кого при 
всём желании трудно назвать 
«невинно пострадавшими» — 
бойцы Туркестанского легио-
на фашистского вермахта, от-

кровенные уголовники, бас-
мачи. С этих последних и на-
чалась работа по возвраще-
нию имён «цвета нации» (вы-
ражение Мирзиёева). 

В конце августа Верховный 
суд реабилитировал очеред-
ную группу из 240 человек. 
Все они были осуждены в 
1929—1931 годах за участие в 
басмаческом движении, соз-
дание вооружённых банд и 
контрреволюционную дея-
тельность и приговорены к 
срокам заключения от трёх до 
десяти лет. Всего же начиная 
с 2021 года оправданы 856 по-
добных преступников. Среди 
них главари басмачей, винов-
ные в массовом терроре, такие 
как Ибрагим-бек. 

А чтобы ни у кого не оста-
валось сомнений, кто именно 
сегодня является образцом 
для подражания, власть про-
водит регулярные «просве- 
тительные мероприятия». В  
обращении по случаю Дня не-
зависимости (празднуется  
1 сентября) Мирзиёев бросил 
немало камней в прошлое. По 
его словам, борьба за незави-
симость Узбекистана шла пол-
тора столетия. «Были репрес-
сированы многие патриоты, 
боровшиеся за свободу роди-
ны. Герои нации, стремившие-
ся к её независимости, стали 
жертвами насилия и беззако-
ния», — заявил он. Государст-
во, продолжил президент, ра-
ботает над восстановлением 
честных имён этих «героев», 
и с целью «торжества спра-
ведливости» Верховный суд 
продолжит процесс реабили-
тации. 

Также Мирзиёев попенял 
Советскому Союзу за «хлоп-
ковое ярмо». «Мы до сих пор 
боремся с последствиями мо-
нополии хлопка… Слово «уз-
бек» ассоциировалось лишь с 
теми, кто днём и ночью тру-
дится на хлопковых полях, — 
утверждает он. — Хлопковая 
политика иссушила Арал, при-
вела к кризису нашу экоси-
стему, вывела из строя нашу 
экономику, систему образова-
ния. Из-за этого несколько по-
колений не получили полно-
ценные знания». Глава рес-
публики умолчал, что в на-
следство от СССР Узбекистану 
достались самолётостроение, 
цветная и чёрная металлур-
гия, нефтехимия, сельхозма-
шиностроение, приборострое-
ние, нефте- и газодобыча и 
множество других передовых 
отраслей, позволивших стра-
не выжить даже в условиях 
преступной политики рефор-
маторов-рыночников. 

Не менее пафосным оказа-
лось выступление Мирзиёева 
в день памяти жертв репрес-
сий 31 августа. По его словам, 
«во время тоталитарного 
строя тысячи людей в нашей 
стране были подвергнуты ре-
прессиям, семьи были разру-
шены, а дети остались сиро-
тами». Назвав меры по увеко-
вечению их памяти недоста-
точными, президент потребо-
вал приравнять репрессиро-
ванных к ветеранам Великой 
Отечественной войны. «Мы же 
навещаем участников войны, 
почему же не вспоминаем 
жертв репрессий?! — возму-
тился Мирзиёев. — Ведь и их 
жизнь полна героизма. Мы 
должны изучать её, пропаган-
дировать, доводить до моло-
дёжи… Думаю, будет всесто-
ронне правильно, если мы 
установим таблички с имена-
ми там, где родились жертвы 
репрессий и где сейчас живут 
их потомки, в школах». 

Но главным полигоном по 
искусственному искажению 
прошлого остаётся в регионе 

Казахстан. Здесь антисовет-
ские «боевые действия» 
имеют характер не отдельных 
операций, а планомерного на-
ступления с тактикой «выж-
женной земли». В городе Ал-
тай (бывший Зыряновск) Вос-
точно-Казахстанской области 
недавно был уничтожен один 
из немногих сохранившихся  
в стране памятник Ленину. 
После того как видео разо-
шлось по интернету и вызвало 
большой резонанс, власти по-
спешили обвинить во всём 
подрядчика, который-де «слу-
чайно» задел монумент во 
время работ по реставрации 
городской площади. Вот толь-
ко таких «случайностей» в 
стране произошло за послед-
ние годы десятки. 

Если с памятниками Ленину 
и другим руководителям со-
ветской эпохи казахстанские 
власти практически пол-
ностью «разобрались», частью 
разрушив их, частью вывезя 
на задворки, то борьба с топо-
нимами — в полном разгаре. 
Например, в селе Дубовка Ка-
рагандинской области в авгу-
сте было решено переимено-
вать сразу 13 улиц. Среди них 
улицы 30 лет Победы, Космо-
навтов, Школьная, Ленина. 
Последней власти выбрали 
поистине издевательскую за-
мену — Алаш, в честь буржу-
азно-националистической ор-
ганизации, которая в союзе с 
белогвардейцами воевала 
против Советской власти. В 
городе Мамлютка Северо-Ка-
захстанской области каток пе-
реименований затронул ули-
цы Советскую, Пролетарскую, 
Свердлова и Крупской. Не до-
вольствуясь чисто «советски-
ми» названиями, чиновники 
покусились на весь пласт «ко-
лониальных» топонимов. В 
той же Северо-Казахстанской 
области будут переименованы 
сёла Карасёвка, Воскресеновка 
и Кривощёково. 

Активисты националисти-
ческих взглядов, однако, счи-
тают темпы изменений недо-
статочными. В целом одобрив 
недавнее переименование 24 
улиц в Павлодаре, журналист 
Онгар Кабден раскапризни-
чался из-за частностей. Так, 
он недоволен тем, что именем 
полководца XVIII века Боген-
бай-батыра названа бывшая 
улица Розы Люксембург. «Мне 
стыдно перед духами предков, 
— пишет он. — Улица Розы 
Люксембург — малоизвестная 
узкая улочка. Достойна ли эта 
улица Богенбая, который пе-
ресёк Алтай, разгромил Китай, 
завоевал Башкирию и прогнал 
русских?» 

 

Ещё один приверженец 
подобных идей Амандык 
Амирхамзин выразил 

возмущение тем, что только 
треть первоклассников Куста-
найской области пошли в ка-
захские школы. «Половина де-
тей, обучающихся в русских 
школах, — это казахские дети. 
Есть только один способ устра-
нить эту проблему — пересе-
лить часть населения с юга и 
запада страны и провести 
разъяснительную работу среди 
родителей. В противном слу-
чае ситуация может не менять-
ся вовсе», — встревожен он. 

Одурманив сознание граж-
дан антисоветским и нацио-
налистическим хмелем, пра-
вящий класс хочет навсегда 
сохранить власть и богат-
ства. Расчёт, тщетность ко-
торого история доказывала 
неоднократно… 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Согласно недав-
но опубликованно-
му опросу частно-
го Института ис-
следований Перу, 
большинство жи-
телей страны ма-
ло или вообще ни-
кому не доверяют. 

 

Т ак, законодатель-
ная власть ча-
стично надёжна 

только для 11% опро-
шенных, тогда как 89% 
считают её малонадёж-
ной (17%) или вообще 
ненадёжной (72%). 

Недоверие к исполнительной власти во главе 
с президентом Диной Болуарте достигает 85% 
в диапазоне от малой надёжности (23%) до 
полной (62%) ненадёжности. 

73% населения считает не заслуживающей 
доверия Генеральную прокуратуру. Недалеко 
от неё ушли в общественном сознании Нацио-
нальная полиция (63%) и Вооружённые силы 
(49%). 

Было проведено сравнение этих цифр с дан-
ными аналогичного опроса, проводившегося 

в августе 2022 года, когда недоверие к прави-
тельству тогдашнего президента Педро Ка-
стильо составляло 70%. Так вот, для нынешнего 
президента этот показатель увеличился до 
85%.Отрицательные показатели возросли так-
же у законодательной власти — с 84% до 89%, 
у Генпрокуратуры — с 62% до 73%. 

Газета «Репаблика» отметила: эти цифры 
демонстрируют то, что она называет «хруп-
костью нашей демократии».  

Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Главная гордость МТЗ — 
коллектив профессионалов

Минский моторный завод занимает особое место в машиностроительной от-
расли республики, являясь единственным производителем дизельных двигателей в 
Белоруссии, применяющим технологии, которые не имеют аналогов как на внутрен-
нем рынке, так и в странах СНГ. Предприятие поражает своими масштабами. Это 
настоящий город в городе. Его площадь сопоставима с размером 32 футбольных по-
лей. С конвейера завода сходит более 50 тыс. двигателей в год. Вся продукция 
успешно реализуется потребителям. Однако главная гордость ММЗ — коллектив 
профессионалов. Компетенции, наработанные десятилетиями, — это та база, 
ресурс, без которых невозможно движение вперёд. На заводе это понимают и ценят. 
О работе Минского моторного завода, осуществляемых проектах, социальных га-
рантиях, молодёжной политике узнала корреспондент БЕЛТА.

В сознании новых по-
колений советское про-
шлое должно ассоцииро-
ваться только с насили-
ем и угнетением — и ни 
в коем случае с процве-
танием. Поставив эту 
бесчестную цель, власти 
Узбекистана реабили-
тируют новые партии 
басмачей, руководители 
Таджикистана лишают 
старых названий ледни-
ки и горные пики, а ка-
захстанские чиновники 
сносят памятники и за-
нимаются массовыми 
переименованиями.

Доверия практически 
нет

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

А всё дело в том, что это 
исследование подтвер-
дило факты гибели мир-

ных жителей в городе Изюме 
Харьковской области в 2022 го-
ду в результате применения Во-
оружёнными силами Украины 
ракет с кассетными боеприпа-
сами. Об этом официально за-
явила РИА Новости директор 
по адвокации отдела вооруже-
ний этой правозащитной орга-
низации Мэри Уорхэм. 

«Мы выяснили это после то-
го, как русские ушли и наши 
исследователи отправились ту-
да, чтобы изучить военные пре-
ступления и зверства, которые 
были совершены, — они по-
всюду увидели остатки кассет-
ных боеприпасов. Им сообщи-
ли направление, с которого был 
открыт огонь, и мы определи-

ли, что это применили украин-
ские силы», — заявила правоза-
щитница. Она также подчерк-
нула, что у организации есть 
подробные свидетельства о 
гражданских лицах, которые 
погибли или получили ранения 
из-за таких боеприпасов. 

Кроме того, Уорхэм напом-
нила, что в конце января HRW 
опубликовала отчёт о ситуации 
в Изюме. Тогда правозащитни-
ки нашли доказательства того, 
что Украина обстреливала этот 
район ракетами с кассетными 
боеприпасами, пока он нахо-
дился под контролем россий-
ских сил. В том январском от-
чёте Human Rights Watch также 
подтвердила, что украинские 
войска сбрасывали в Изюме 
противопехотные мины «Лепе-
сток», в результате чего погиб-

ли одиннадцать мирных жите-
лей. В организации обратили 
внимание, что российские во-
енные распространяли листов-
ки с предупреждением об опас-
ности, о чём рассказали около 
ста местных жителей. По сло-
вам опрошенных медиков, око-
ло 50 человек, включая пятерых 
детей, тогда пострадали и об-
ратились за помощью. 

Напомним в связи с этим, 
что ВСУ регулярно используют, 
причём в основном именно 
против мирного населения, как 
мины «Лепесток», предназна-
ченные для нанесения тяжёлых 
ранений конечностям, так и 
кассетные боеприпасы, кото-
рые Киев получил от США в 
рамках одного из очередных 
пакетов военной помощи. При 
взрыве эти снаряды выбрасы-
вают бомбы меньшего размера, 
часть из которых не срабаты-
вает по техническим причи-
нам. Они могут убивать или ка-
лечить людей ещё долгое время 
после завершения боевых дей-
ствий. Зафиксировано уже не-
мало случаев, когда при обстре-
ле кассетными снарядами гиб-
ли мирные жители. 

Что ж, похоже, что киевский 
режим настолько «закусил уди-
ла» в своём рвении максимально 
испортить жизнь мирному на-
селению Донбасса, не пожелав-
шему подчиниться бандеров-
ским законам, что его преступ-
ления вынуждены фиксировать 
даже те, кто с гораздо большим 
удовольствием возложил бы эту 
вину не на Киев, а на его про-
тивников. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Международные 
правозащитники 

разоблачают 
Киев 

 
Недавние обличительные результаты исследо-

вания международной правозащитной организации 
Human Rights Watch (HRW), которую по многим оче-
видным причинам никак не заподозришь в симпатиях 
к России, неожиданно прозвучали как гром среди яс-
ного неба для… режима Зеленского и чрезвычайно не 
понравилось официальному Киеву.

АМСТЕРДАМ. Фактически Россия уже одержала победу в кон-
фликте с США и НАТО, переиграв Евросоюз, заявил депутат гол-
ландской партии «Форум за демократию», член Европарламента 
Марсель де Грааф, отметив, что об этом свидетельствуют дедол-
ларизация, расширение влияния Москвы всюду, кроме Запада, ра-
стущая российская экономика и её устойчивость к западным санк-
циям.  Грааф добавил: итоги саммита «большой двадцатки», за-
вершившегося в столице Индии, «говорят сами за себя» — у Запада 
пропала способность «принуждать остальной мир к подчинению». 

 
БРЮССЕЛЬ. НАТО готовится к масштабнейшим военным учениям 

со времён «холодной войны». Манёвры «Стойкий защитник», в ходе 
которых альянс намерен отрабатывать методы отражения россий-
ской агрессии, пройдут на территории Германии, Польши и стран 
Прибалтики в феврале — марте 2024 года. В них примут участие 
свыше 40 тысяч военнослужащих из 32 стран, включая Швецию, чья 
заявка на вступление в блок ещё не ратифицирована Турцией и Вен-
грией. Учения будут включать в себя от 500 до 700 воздушных бое-
вых вылетов, а также использование не менее 50 кораблей. Манёвры 
станут первыми в своём роде из-за технических возможностей: пла-
нируется использовать реальные географические и топографические 
данные для создания наиболее реалистичных сценариев для войск.  

 
БУДАПЕШТ. Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан плани-

рует занимать свой пост до 2034 года. Об этом он заявил во 
время выступления на встрече с активистами Венгерского граж-
данского форума, пояснив, что конфликт на Украине и пандемия 
коронавируса отняли у его правительства четыре года. По словам 
политика, популярность возглавляемого им кабинета в последнее 
время снизилась, но не так сильно, как у других правящих партий 
Европы. Это, считает Орбан, связано с возникновением трудностей 
в экономике, спровоцированных украинским кризисом и антирос-
сийскими санкциями ЕС. 

 
ЖЕНЕВА. Лето 2023 года стало самым жарким за всю историю на-

блюдений за погодой, сообщила Всемирная метеорологическая орга-
низация ООН, особо отметив, что глобальная температура поверхности 
океана находится на беспрецедентно высоком уровне уже третий 
месяц подряд. Кроме того, в Антарктике протяжённость морского льда 
остается на крайне низком уровне для этого времени года. Согласно 
оценкам метеорологов, в августе была зафиксирована самая высокая 
глобальная среднемесячная температура поверхности океана в 20,98 
градуса. Этот показатель побил рекорд марта 2016-го.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

П рофсоюз, защищаю-
щий интересы госслу-
жащих и сотрудников 

других бюджетных организа-
ций, обратился к правитель-
ству и парламенту по поводу 
увеличения зарплатных фон-
дов в следующем году в 
Службе охраны госграниц 
(VSAT), Департаменте поли-

ции, Департаменте пожар-
ной охраны и спасения, 
Службе общественной безо-
пасности, а также в учрежде-
ниях, подведомственных 
минприроды, как минимум 
на 10 процентов по сравне-
нию с 2023 годом. 

Как отмечает председатель 
NPPSS Саулюс Джяутас, реа-

лизуемая реформа госсектора 
не может проводиться за счёт 
рядовых сотрудников. 

«Например, зарплаты руко-
водителей учреждений вырас-
тут почти вдвое, повышение 
минимальной зарплаты также 

потребует дополнительных 
средств, а для подавляющего 
большинства сотрудников уч-
реждений предпринимаются 
попытки заморозить зарпла-
ты до 2026 года. Именно по-
этому мы требуем увеличить 

фонд оплаты труда минимум 
на 10 процентов», — говорит 
Джяутас. 

Кроме того, организация 
выступает против сокращения 
надбавок и премий в Уставе 
внутренней службы.

Нет — попыткам 
заморозить  

зарплаты 
 

Национальный союз профсоюзов сотрудников 
Литвы (NPPSS) требует в 2024 году увеличить 
фонды заработной платы в учреждениях охраны 
правопорядка и окружающей среды, информирует 
интернет-портал RuBaltic.Ru.
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«Немодно» оказалось 
существовать по большой 

и красивой идее 
— Кончается XX век, и вместе с 

тем завершается столетие Худо-
жественного театра. В ухо дящем 
веке много было всяческих про-
рочеств о том, что театр не вы-
живет, что его победит и вытес-
нит кино, потом — телевидение. 
Но театр всё-таки продолжает 
жить, как мы видим. Однако воз-
никает вопрос: в каком состоя-
нии он продолжает жить? 

— Уничтожение театра — по-
прежне му сегодня одна из острых 
проблем. Я имею в виду по пытку 
уничтожения идеи театра в прин-
ципе. Существует в мире оценка 
времени как «нетеатрального». От-
сюда театр — как бы немоден, он в 
загоне. И вот, скажем, сообщения 
об американском театре — драма-
тическом, не музыкальном — сви-
детельствуют, что как такового его 
там уже нет. А с учётом того, что у 
нас уже давно, гласно и негласно, 
внедряется такой «замечательный» 
лозунг, как «Равняйся на Америку!», 
то многие, в пер вую очередь наши 
идеологи, равняются. И, равняясь 
на Америку, уничтожают отече-
ственный театр. 

— Беспредельно занятая, на-
сколько я понимаю, своим те-
атром, имеете ли вы возмож-
ность смотреть ра боты других 
коллективов? 

— Я не имею возможности смот-
реть всё подряд. Стараюсь смот-
реть в первую очередь то, что яв-
ляется как-то особо заметным, 
принципиальным, по-новому про-
чтённым знаком темы. 

Мне интересно смотреть в Ма-
лом театре Островско го. Я благо-
дарна руководителям Малого: 
Коршунов и Соломин — большие 
актёры, а наряду с этим какая тре-
буется затра та сил, чтобы держать 
на уровне всю труппу, великий 
отечественный театр. 

Периодически хожу на спектакли 
Театра имени Маяковского... 

— Поскольку ваша творческая 
судьба была связа на с ним? 

— Не только. Основная причина 
в том, что Андрей Александрович 
Гончаров — большой мастер, круп-
ный театральный режиссёр, обла-
дающий даром неожиданной трак-
товки известных драматургических 
произведений. В частности то, что 
он назвал «Жертва века» вместо 
«Последней жертвы», оправдано — 
по тому, как он ре шил тему спек-
такля. Действительно, жертва века! 

И потом, это «приближает», имеет 
прямое отношение к сегодняшнему 
дню. Деньги и чувство — вот что су-

ществует у Островско го как основ-
ное. Женщина, способная любить 
во време ни, когда чувство ничего 
не стоит, когда деньги — всё. 

— Да, уж очень злободневно. 
— Всё можно купить! Насколько 

всё можно ку пить? Об этом Гонча-
ров и ставил спектакль. Притом 
остаётся главное, что есть у Алек-
сандра Николаевича Островского, 
— то, чего купить нельзя. 

Трагичность сегодняшнего дня, 
наиболее грустное и драматичное 
состоит в том, что самые прекрас-
ные чув ства, свойственные челове-
ку, ничего не стоят. И это всё в 
спектакле поставлено, это «звучит». 

— Наверное, вы взяли для по-
становки «Доходное место» Ост-
ровского, тоже исходя из такой 
темы? 

— Да, конечно. Если Жадов гово-
рит о себе, что он не герой, это во-
все не значит, что он им не являет-
ся. Он написан героем! Потому что 
он — борец. Его основ ная цель — 
то, что мы, актёры, называем 
сверхзадачей, — существовать в 
мире нравственном, возвышен-
ном. Идея для него определяет 
жизнь. У нас из жизни это всё боль-
ше уходит. 

Немодно! Немодно существовать 
по большой, кра сивой идее! 

 
Нравственные ориентиры 

терять нельзя 
— Жить бедно, но честно те-

перь «немодно». Даже смешно. 
— «Смешно» циникам. И особен-

но много смеют ся над этим по 
«ящику», совершая глумление над 
людь ми, которые хотят жить честно 
и нравственно. 

— Выражение специально при-
думано на сей счёт: «Если ты та-
кой умный, то почему такой бед-
ный?» Зву чит не шуточно — 
вполне серьёзно. 

— Цинизм сегодня — одна из са-
мых больших бед. Господом зало-
жена в каждом из нас «мера» су-
ществования в этом мире. Каждый 
внутри себя знает, «что такое хо-
рошо и что такое плохо». Но вот в 
чём беда: сегодня очень сильно 
размывается грань между плохим 
и хорошим! 

В шекспировском «Макбете» в пе-
реводе Бориса Па стернака текст у 
ведьм — персонажей, которые 
начина ют пьесу и заканчивают её: 
«Зло есть добро, добро есть зло. Ле-
тим, вскочив на помело». Так вот, 
сегодня это двустишие Шекспира 
— Пастернака стало ведущей идеей 
для тех, кто определяет темы и со-
держание каналов на телевидении. 
Опять-таки за некоторым исклю-
чением. 

У Блока читаем: 
 
Познай, где свет, — поймёшь,  

где тьма. 
Пускай же всё пройдёт  

неспешно, 
Что в мире свято,  

что в нём грешно, 
Сквозь жар души,  

сквозь хлад ума. 
 
Как видите, совсем иная позиция, 

чёткое разделение добра и зла. Да и 
у других авторов нашей литературы 
— тоже. Задача театра состоит в аб-
солютно точном акцен те: что есть 
плохо — что есть хорошо. 

Сегодняшняя «размывка», со-
единение одного с дру гим и под-
мена одного другим — это позиция 
идеологическая. Она разрушаю-
щая, неперспективная, она при-
носит нынче очень много горя. 
Люди состоявшиеся, имеющие 
другую прочную и выстраданную 
позицию, труднее поддаются, их 
сбить с толку достаточно слож но. 
А вот молодёжь... 

— Так больно и тревожно ви-
деть, в каких услови ях оказы-
ваются молодые, что льётся на 
них с телеэкрана, из газет, из 
пёстрых и ярких книжонок!.. 

— Мальчики и девочки в страш-
ной ситуации. Причём сами-то они 
это навряд ли понимают. Всё, что 
имеется из радостей физических, 
им нынче преподносит ся и вну-
шается как смысл жизни. Когда 
они станут взрослее, поймут, что 
обделены в главном: восприни-
мать красоту мира. 

Потеряны ориентиры. Это са-
мый большой грех, который берут 
на себя господа, сами существую-
щие и направляющие молодых по 
формуле: «Зло есть добро, добро 
есть зло». 

— Ваш театр стоит крепко на 
позициях нравствен ных. Во всех 
спектаклях водораздел между 
добром и злом проходит очень 
ясно и зримо. Я понимаю так, 
что тема Жадова, тема героя, жи-
вущего нравственно в безнравст -
венном мире, для вас нынче 
стоит на первом плане. Можно 
сказать, что МХАТ имени Горько-
го идёт к своему столе тию с этой 
темой как ведущей? С чем, на 
ваш взгляд, наиболее ценным 
приходит Художественный театр, 
кото рым вы руководите, к своему 
столь значительному этапу? 

— Художественный театр по 
своим первоначаль но определён-
ным позициям, которые и создали 
это яв ление под названием МХАТ, 
принял за основу самое гуманное, 
самое нравственное и самое высо-
копрофессиональное. Мера правды, 
которая существовала на театраль-
ной сцене к 1898 году, когда возник 
Художествен ный театр, уже не 
устраивала Константина Сергееви-
ча Станиславского и Владимира 
Ивановича Немировича-Данченко. 
Даже в таком величайшем театре, 
который оба они очень любили, как 
Малый. Именно поэтому и необхо-
димо было им создать свой театр — 
им была нуж на иная мера правды! 

То, что новый театр начинался с 
великой драматур гии, — закон его 

создания. Новым он был не по зда -
нию, а по принципам правды. Пье-
сы Чехова! Мало ска зать, что его 
пьесы великие, — они были новые в 
смыс ле постижения правды жизни 
и в чём-то даже предвос хитили бу-
дущий кинематограф. А.П. Чехов 
потребовал иной правды существо-
вания на сцене. 

Начало нового театра с пьес Че-
хова было принципиальным для 
всего молодого коллектива. И как 
скоро последовал очередной прин-
ципиальный для театра шаг — Горь-
кий. Мне очень жаль, что на новый 
виток не вышел МХАТ, когда по-
явились пьесы Вампилова. 

— Да, Вампилов в нашей дра-
матургии последних десятиле-
тий особенно близок к Чехову. 
Если иметь в виду постижение 
глубин жизненной правды. 

— Близок Чехову, Горькому, бли-
зок всей великой русской литера-
туре — в своей правдивости не-
обыкновенной. В создании очень 
сильных образов — не просто 
характе ров, а именно образов. В 
понимании времени и пред -
видении трагедии страны. Та же 
«Утиная охота» — страшнейшее 
предсказание! Можно только пред-
ставить, какие пьесы написал бы 
такой автор сегодня. Это, наверное, 
было бы мощным откровением и 
обязательно создало бы новый те-
атр. Истинно новый. 

Этого, к сожалению, не произош-
ло. Сегодня мы в драматургии не 
видим аналогов — по мощи даро-
вания, по уважению и любви к стра-
не, к народу, что в высо кой мере 
было у Вампилова. 

 
О наших собеседниках 

в зрительном зале 
— В названии Художественно-

го театра с самого начала появи-
лось слово «общедоступный». Я 
думаю: как народность Вампи-
лова — не «простонародность», 
так и тут — особый всё-таки 
смысл? 

— «Общедоступный» — понятие 
позиционное. Никуда не уйдёшь 
от проблемы зрительного зала. 
Кто самый неинтересный собесед-
ник для нас сегодня? Ведь зритель 
для актёра — всегда собеседник. 
Так вот, сегодня самый неинте-
ресный собеседник — человек, си-
дящий с телефоном в зрительном 
зале. «Телефон» — обозначение 
определённого материального по-
ложения. 

— Как вы считаете, это именно 
демонстративное обозначение 
своего положения? 

— Тема нравственности и куль-
туры исключена почти из всех 
средств массовой информации, 
здесь сказывается просто-напросто 
элементарное непонимание. Пи-
щащий телефон представляется 
владельцу как знак, его возвышаю-
щий. Такое «возвышение» себя над 
всеми с помощью телефона — 
смешно, нелепо. 

Идеальным зрителем всегда была 
подлинная интеллигенция. Сегодня 
её понятие размыто и сильно ском-
прометировано. А во времена Че-
хова и создания Худо жественного 
театра, назвав его «общедоступ-
ным», Станиславский и Немирович 
определили аудиторию. 

Чтобы понимать трагизм пред-
сказания «Чайки», необходимо быть 
подготовленным к этому. Всем 
своим воспитанием, своей жизнью 
и той литературой — самой сильной 
в мире отечественной литературой. 
Скажем, монолог Нины Заречной, 
который так блистательно, по вос-
поминаниям, произносила на ре-
петициях Вера Фёдоровна Комис-
саржевская, — это же тема пьесы. 
Это не скучный и заум ный текст, 
взятый из Мережковского, а без-

донной глу бины и грандиозного 
масштаба тема! 

«Все жизни, все жизни, все жизни, 
свершив свой печальный путь, угас-
ли...» Единоборство всемирной ду-
ши с... дьяволом. И, конечно, победа 
души! Какой же должна быть жизнь, 
если «конечность» всех определяет-
ся маленьким земным шаром, ко-
торый далее будет двигаться в про-
странстве наподобие светящегося 
холодного камня. 

— Действительно, тема косми-
ческая по масштабу. И, знаете, 
мороз по коже, настолько прон-
зительно... 

— Соотношение человеческой 
жизни с космичес ким. Что стоит 
твоя сегодняшняя жизнь, если ты 
не думаешь о «конечном», которое 
для всех одинаково. «Конечность» 
— и сегодняшняя суета, мелкие же-
лания. Если ты в состоянии думать 
о конечности, как же дол жен кор-
ректировать свою жизнь?.. Как бе-
речь, «взращивать» душу свою? 

Антон Павлович Чехов, врач по 
специальности, ког да писал эту пье-
су, знал близкую «конечность» 
своей жизни. И с высоты своего 
знания и необыкновенной, исклю-
чительной гениальности поэтиче-
ски представил свой счёт под на-
званием «Чайка». 

Чтобы вы поняли пьесу, а не уви-
дели в ней то, что увидела публика 
при первой постановке её в Алек-
сандринском театре («гостинодвор-
цы» — так ту публику на зывали), 
нужна «иная игра». И когда Худо-
жественный театр создавался как 
общедоступный, то имелась в виду 
публика, которая, в отличие от го-
стинодворцев, была готова для вос-
приятия истинного, глубокого ис-
кусства, а также имела потребность 
в таком искусстве. 

Например, учительницы. Антон 
Павлович хорошо их знал. Его лю-
бимая сестра Маша была учитель-
ницей. Он знал, сколько они полу-
чают, а с другой стороны — какой 
широкий у них круг воздействия. 
Он и для них писал, чтобы шири-
лось, «шло» дальше... 

— А что волнует вас больше 
всего сегодня, когда вы 
оглядывае тесь на большой путь, 
пройденный родным вам теат -
ром, и думаете о его будущем? 

— Более всего волнует то, с чего я 
и начала: уро вень зрительного зала. 
Потому что уровень либо тебя под-
нимает (не в плане успеха, а как со-
беседник), либо... Нельзя же беседо-
вать, имея в виду человека с телефо -
ном или пьяного школьника. 

— А такие тоже бывают? 
— Бывают, во всех театрах. Я 

сейчас обобщаю. Беру как бы две 
крайности. 

Мы имеем своего зрителя, и он 
прекрасен. Но даже если в массе 
перед нами наш зритель и лишь 
несколько человек с телефонами 
и несколько пьяных школьни ков 
— «беседовать» уже чрезвычайно 
тяжело... 

Публика «питает», даёт тебе до-
бавочные силы, компенсирует твои 
эмоциональные затраты, но твоя 
обя занность — говорить с публикой 
серьёзно, честно и на пределе сил. 

И ещё: не превращать драматиче-
ский театр в иные формы. Скажем, в 
музыкальный театр, в дурной мю -
зикл, как сейчас, увы, всё чаще бы-
вает. Мюзикл, конечно, может быть 
и прекрасным, высокопрофессио -
нальным, но всё равно это — другой 
театр, к драматическому не имею-
щий никакого отношения. Однако 
се годня очень многие театры к это-
му идут. Стремясь «уго дить» публи-
ке, привлечь публику, особенно мо-
лодёжь, которая без децибелов, ка-
жется, уже и жить не может. 

Мы этого не делаем. Во-первых, 
не имеем права — традиции Худо-
жественного театра обязывают.  

А, во-вто рых, я считаю, в этом есть 
большая доля падения. 

Что мы стараемся делать, не имея 
драматургии, ко торая так желатель-
на сегодня? Позицию свою, в пол -
ном соответствии с нашими осно-
воположниками, мы определили в 
самом начале, ещё десять лет назад. 
Поскольку пьесы не пишут, обоб-
щать не могут, растеряны чрезвы-
чайно, а многие, как ни горько,  
продажны, мелкотемны, поскольку 
«не выявлены» современные Чехо-
вы и Горькие, значит, мы занима-
емся Чеховым, Горьким, занимаем-
ся Островским, Достоевским и, ко -
нечно, Михаилом Афанасьевичем 
Булгаковым. У нас в репертуаре три 
пьесы Булгакова, которые идут не-
изменно с очень большим успехом. 

 
Основной вопрос —  

как надо жить? 
— В вашем «Дневнике актри-

сы» я прочитал: «Бул гаков — 
Бог». Это относится к тому вре-
мени, когда он только открывал-
ся нам как автор многих дотоле 
неиз вестных произведений. Те-
перь прошло немало лет, но ваше 
отношение к Булгакову не изме-
нилось? 

— Большой автор — всегда про-
видец, всегда про рок, всегда пред-
упредитель. Такими предупредите-
лями, предсказателями были и 
Пушкин, и Достоевский, и, безу-
словно, Булгаков. К ним относится 
и такой боль шой сегодняшний пи-
сатель, как Валентин Распутин, ко-
торый предсказывал многое немало 
лет назад. Вспомните хотя бы «Про-
щание с Матёрой» и «Пожар». Или 
«Деньги для Марии». Уже в самих 
названиях зву чит как бы предосте-
режение. Распутин — на уровне на-
шей классики. 

— В общем, недаром он в ва-
шем репертуаре? 

— Да, причём в постановке тако-
го талантливей шего режиссёра из 
Якутска, как Андрей Борисов. Мне 
очень бы хотелось, чтобы он у нас 
и ещё что-то поставил. Его послед-
няя трактовка «Короля Лира» с ат-
рибутикой Яку тии — событие в те-
атральном искусстве. 

Мне хочется, чтобы он перенёс 
на нашу сцену «Лира», повторил 
«ход». Андрей Бо рисов вывел спек-
такль на узнаваемый сегодняшний 
тра гизм. Предательство! Преда-
тельство своего отца, преда -
тельство Отечества... Это одна из 
самых больных тем сегодня! По-
всеместность предательства... 

А вспомните позицию Антона 
Пав ловича по отношению к Ака-
демии, когда в силу определённых 
причин Горькому было отказано в 
звании академика. И это было по-
зицией под названием «Как надо». 
Как надо жить! 

— Необыкновенно важно, что-
бы сегодня были такие люди, ко-
торые бы это демонстрировали... 

— Нет, надо не демонстрировать, 
а именно жить! Не думая о том, на-
сколько трудно и неудобно тебе. 

— Тема Родины, тема России — 
она ведь в целом ряде спектак-
лей вашего театра, поставленных 
и лично вами, и другими талант-
ливыми режиссёрами, которых 
нередко вы приглашаете, так ска-
зать, со стороны. Рос сия, как пра-
вило, предстаёт в самые слож-
ные, пере ломные, трагические и 
вместе с тем героические мо -
менты её истории. Булгаковская 
«Белая гвардия» в вашей поста-
новке — Гражданская война. 
«Тёркин жив и будет!» по Твар-
довскому — война Великая 
Отечествен ная. Недавно на ма-
лой сцене Николай Пеньков 
поста вил пьесу «Наполеон в 
Кремле» Владимира Малягина — 
1812 год. А буквально перед этим 

Валерий Белякович осуществил 
весьма сложную постановку 
«Козьмы Ми нина» — драмы Ост-
ровского, к которой редко обра -
щается театр и которая посвя-
щена 1612 году. Тоже борь бе за 
освобождение России от захват-
чиков. Не случай но всё это, как я 
понимаю? 

— Не случайно. И Валерий Беля-
кович создал значительный спек-
такль. 

— Ведь трудная пьеса, правда? 
— Очень трудная. Надо, чтобы в 

полную силу прозвучала заложен-
ная в ней гражданственность, ко -
торая, как ни странно, была «не-
удобной» даже в год её написания. 

— Пьеса эта и при жизни авто-
ра мало шла? 

— Редко её ставили в Алексан-
дринке, что очень огорчало Ост-
ровского. Хотя, когда ставили, зал 
был переполнен... 

Итак, Козьма Минин и Россия 
на стыке противоборствующих 
сил. Россия растерянная, унижен-
ная. Аналог сегодняшнего состоя-
ния страны... Возрождение, осо-
знание ситуации и борьба.  

— Это, очевидно, и побудило 
вас обратиться к забытой пьесе? 

— Побудила необходимость по-
иска героя. Пото му что сегодня, в 
этой растерянности и униженности, 
даже армия теряет у нас былую си-
лу. Да и вообще сило вые структуры 
таковыми могут быть названы уже 
весь ма относительно. Происходит 
то, что делать не дозво лено. Дово-
дить до такого состояния посто-
янной трав лей армию, доводить до 
такого состояния мужчин в стра не 
— недопустимо! Если уж силовые 
структуры, если армия доведены до 
такого жалкого состояния, то что 
же делать остальным, которые не 
силовые и не армия?  

Отсутствие героя... Вы правильно 
сказали, что для массы людей с по-
дачи «демократических» СМИ ге-
роем теперь является тот, кто имеет 
много денег. И получа ется страш-
ный круг — соединение всех и вся с 
крими налом. И тогда героем стано-
вится тот или иной госпо дин, кото-
рый занимается делами недозво-
ленными. А задача искусства — раз-
делять, что дозволено и что не доз-
волено, что хорошо и что плохо. 

Существует потребность сегодня 
в создании героя! Пусть кто-то не 
хочет, пусть издевается над поня-
тием «делать жизнь с кого», но — 
это было необходимо все гда. Это, в 
сущности, первопричина явления 
под назва нием «искусство». 

— Налицо — резкое снижение 
уровня массовой культуры, так 
ведь? 

— Снижение уровня языка. И 
мне кажется, что это целенаправ-
ленно делается сегодня. Потому 
что уничтожение языка — уни-
чтожение народа, а следова тельно 
— уничтожение страны. 

— Надо, конечно же, противо-
стоять этому! МХАТ под вашим 
руководством — противостоит. 

— Я думаю, противостоит этому 
изнутри — ос новная масса народа. 
Люди именно «изнутри» чувству ют 
и понимают неприемлемость, опас-
ность того, что изо всех сил им на-
вязывают. Другое дело, что у людей 
нет возможности высказаться. Им 
не дают ни эфирно го времени, ни 
газетных страниц. 

Основная задача нашего коллек-
тива — продолжать луч шие тради-
ции Московского Художественного 
театра. И то, что работающие на эту 
идею актёры понимают важность 
задачи и свою ответственность, да-
ёт веру: обязанности и обязатель-
ства, связанные с сохранением са-
мой идеи реа листического Художе-
ственного театра, мы выполним. 

Разумеется, за это надо упорно 
бороться. Не щадя сил!

Слава и честь русской культуры

Д а что говорить, до официальных 
руководящих органов сам народ 
признал её народной. Уже после 

первых столь ярких работ в кино — 
«Старшая сестра», «Три тополя на Плю-
щихе», «Ещё раз про любовь», «Маче-
ха». А ведь тем же временем в Ленин-
граде молодая актриса, недавно окон-
чившая Школу-студию МХАТ, стано-
вится настоящей звездой в уникальной 
труппе БДТ (Большого драматического 
театра) под руководством Георгия Тов-
стоногова. 

Отборный, в  первую очередь класси-
ческий у неё репертуар: Грибоедов, До-
стоевский, Чехов, Горький, Шолохов… 
Женские образы, о которых мечтают 
многие актрисы. И почти каждый в её 
исполнении — событие, шедевр, колос-
сальный зрительский успех. 

Затем это будет блистательно продол-
жено в Московском театре имени Вл. 
Маяковского во главе с Андреем Гонча-
ровым, где её драматургия пополнится 
и несколькими лучшими зарубежными 
авторами. А возраставший интерес к 
ней телевидения продолжал неуклонно 

расширять географию поистине всена-
родной любви. 

Словом, редкостный масштаб таланта 
и беспредельная преданность искусству 
за тридцать лет служения ему обеспечи-
ли Татьяне Дорониной твёрдое место 
среди артистов мирового уровня. Так 
что, даже не будь последующего три-
дцатилетия, мы чествовали бы сегодня 
в её лице художественные достижения 
непреходящей значимости. 

Однако последующее состоялось, про-
изошло. В 1987-м, когда Советская стра-
на отметила очередной свой юбилей, 
для народной артистки СССР Т.В. Доро-
ниной (и не только для неё!) начнётся 
совсем иное тридцатилетие. Скажем 
прямо: трагическое. Поэтому всё, что 
оно вместило, выдвигает сегодня на  
первый план другую ипостась её дея-
тельности. Какую? Пожалуй, точнее все-
го сказать так: это борьба за спасение 
великой русской культуры. 

Читатели «Правды», конечно же, пони-
мают, что мы имеем в виду. Наша газета 
пристально следила за эпопеей, кото- 
рая развернулась в стенах МХАТ имени 

М. Горького и вокруг него, много писала о 
происходившем здесь. Потому лишь вы-
делим и напомним суть — самое главное. 

Да, началось тогда с разделения род-
ного для Татьяны Васильевны МХАТ, где 
она к тому времени уже работала. Раздел 
этот прозорливо будет назван репети-
цией развала СССР. Один из активней-
ших организаторов и реализаторов той 
разрушительной акции Анатолий Сме-
лянский в 1992 году с циничной откро-
венностью высказался на страницах га-
зеты «Московские новости»: «Подума-
ешь, МХАТом больше, МХАТом меньше: 
страны уж той нет, приложением к ко-
торой был этот МХАТ СССР». 

А ещё некоторое время спустя он же, 
былой заместитель и правая рука Олега 
Ефремова, проживающий ныне в Аме-
рике, публично заявит: «МХАТ СССР им. 
М. Горького ушёл навсегда и никогда не 
вернётся!» 

Но в том-то и загвоздка была для всех 
смелянских, вместе взятых, что желае-
мое они спешили выдать за действи-
тельное. На самом деле в это время 
МХАТ имени М. Горького не ушёл. Его 
хотели «уйти», то есть ликвидировать, 
заменив новопровозглашённым МХТ 
им. А.П. Чехова. Однако помешала бан-
дитам, как известно, именно она, Тать-
яна Васильевна Доронина. Героически 
встала в защиту талантливой половины 
труппы, произвольно обречённой на 
разгон. И товарищи по театру, едино-
мышленники и единоверцы, дружно из-
брали её своим руководителем. 

Дальнейшее достаточно хорошо из-
вестно, хотя трактовки существуют и 

совершенно искажённые, даже вывер-
нутые наизнанку. Надо судить по фак-
там, а не по вымыслам. А факты свиде-
тельствуют, что, несмотря на неверо-
ятные трудности, Татьяне Дорониной 
удалось восстановить по-настоящему 
русский, реалистический, психологиче-
ский театр, верный традициям и заветам 
своих великих основоположников. 

Театр жил и успешно работал более 
тридцати лет! Повторим: несмотря на 
невероятные трудности, создававшиеся 
в том числе и «родным» министерством. 
Удивительная ситуация, когда мини-
стерство культуры борется против куль-
туры! Вплоть до того, что в декабре 2018 
года воровски, потаённым способом вы-
дающегося деятеля русской культуры 
отстраняют от руководства созданным 
ею коллективом… 

Дорогая, великолепная Татьяна Ва-
сильевна! Мы очень хорошо понимаем, 
в какой душевный ад Вас постарались 
ввергнуть. Понимаем, как трудно такое 
пережить, как это подорвало Ваше здо-
ровье. Но знайте: все авторы и читатели 
«Правды» — с Вами. Об этом свидетель-
ствуют и многочисленные проникно-
венные поздравления Вас со знамена-
тельной датой, которые приходят к нам 
в редакцию. Часть их опубликуем в од-
ном из ближайших номеров. 

Знайте, Вы были и остаётесь славой и 
честью русской культуры. Поздравляем 
Вас сердечно, гордимся Вами, дорожим 
замечательной нашей дружбой. 

Доброго здоровья! Многая лета! 
 

ПРАВДИСТЫ.

Народная артистка СССР… В это почётное звание, вве-
дённое для высочайшей оценки выдающихся мастеров оте-
чественной сцены и экрана, изначально был заложен кри-
терий максимальной ответственности. К сожалению, со 
временем он размывался и нарушался. Но мы уверены: аб-
солютное большинство наших читателей согласятся с 
тем, что Татьяна Васильевна Доронина такую государст-
венную оценку заслужила сполна, как мало кто другой.

«Познай, где свет, — 
поймёшь, где тьма» 

Из беседы Татьяны ДОРОНИНОЙ 
с обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО 

ПРИСЛУШАЕМСЯ К НЕЙ ВНИМАТЕЛЬНО

Татьяна Васильевна много раз откликалась на предложе-
ния «Правды» высказаться в нашей газете о том, что 
больше всего её волнует. К сожалению, сегодня из-за состоя-
ния здоровья такой возможности у неё нет. Вот почему мы 
решили повторить с небольшими сокращениями диалог, со-
стоявшийся в 1998 году, то есть четверть века назад. 
Тогда МХАТ под её руководством готовился отметить своё 
100-летие, а сегодня близится уже 125-я годовщина Худо-
жественного театра. Но актуальность тех тревог, о ко-
торых говорила она тогда, как вы убедитесь, не уменьшилась 
ныне. Наоборот, пожалуй, ещё более возросла! 


